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Крутой «Берег»
Днепровскую флотилию усилят артиллерия и морпехи

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

Д непровскую флотилию усилят 
береговой артиллерией и мор-

ской пехотой. В составе вновь сфор-
мированного объединения появятся 
130-мм самоходные артиллерийские 
установки А-222 «Берег», сообщили 
«Известиям» источники в Миноборо-
ны РФ. Они выполнены на колёсном 
шасси и способны вести огонь с высо-
кой скорострельностью по быстроход-
ным — до 185 км/ч — целям. По словам 
экспертов, это подходящие орудия для 
уничтожения лодок и катеров, на кото-
рых боевики пытаются переправиться 
на российский берег — как это было 

во время провалившегося контрнасту-
пления летом 2023 года в районе села 
Крынки Херсонской области.

В Днепровской речной флотилии 
будут нести службу 130-мм само-
ходные артиллерийские установки 
А-222 «Берег», сообщили источники 
«Известий» в Минобороны России. 
Кроме того, в её составе уже форми-
руются подразделения морской пе-
хоты и спецназа, уточнили наши со-
беседники.

На Днепре уже воевали во время 
Великой Отечественной войны, по-
этому эта флотилия имеет давнюю 
историю, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт капитан 
1 ранга Василий Дандыкин.
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Взломать и строить
Власти намерены уже весной легализовать 
деятельность белых хакеров

Елизавета Крылова

Б елым хакерам облегчат работу — 
законопроект о легализации таких 

взломщиков в ближайшее время будет 
внесён в Госдуму, узнали «Известия». 
Им разрешат проводить тестирование 
информационных систем компаний 
и организаций в случае такого запро-
са от них. Понятие Bug Bounty (поиск 
уязвимостей в ПО) до сих пор не было 
введено в правовое поле, теперь это 
значительно расширит спектр рабо-
ты с программами и избавит этих спе-
циалистов от риска уголовной ответ-
ственности, считают эксперты.

В Госдуму в ближайшее время бу-
дет внесён законопроект депутатов 
фракций «Единой России» и «Новых 
людей», который облегчит работу бе-
лых хакеров: компании смогут офи-
циально привлекать добросовестных 
взломщиков к проведению меропри-
ятий по выявлению слабых мест ин-
формационных систем. Речь идёт 
о внесении изменений в статью 16-
ФЗ «Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите инфор-
мации». С проектом и пояснительной 
запиской к нему ознакомились «Из-
вестия».

Депутаты рассчитывают на рас-
смотрение документа нижней пала-
той парламента до конца весенней 
сессии. В Минцифры подтвердили 
«Известиям», что участвуют в обсуж-
дении инициативы.

В документе говорится: испыта-
ния на уязвимости проводятся как 
в форме тестирования на проник-
новение в информационную систе-
му, при котором заказчик поручает 
исполнителю отработать различ-
ные сценарии, так и продемонстри-
ровать практическую возможность 

реализации определённых угроз ин-
формационной безопасности. Также 
тесты могут быть реализованы в фор-
ме уже действующей программы Bug 
Bounty, когда заказчик предлагает 
провести такую работу сторонним 
специалистам.

По словам одного из авторов зако-
нопроекта, депутата Антона Немки-
на, сегодня услугами белых хакеров 
уже пользуются некоторые компа-
нии: «Яндекс», Ozon, VK, 
«Тинькофф». 

«Макрон ждёт, чтобы Путин  
пригласил его на переговоры»
Спикер парламента Республики Сербской Ненад Стевандич — об украинском 
конфликте, давлении ЕС и последствиях бомбардировок Югославии

Семён Бойков, Екатерина Хамова

Е вропейские чиновники тайно тре-
буют от Боснии и Герцеговины 

присоединиться к санкциям против 
России в обмен на дальнейший про-
гресс на пути евроинтеграции, зая-
вил «Известиям» спикер парламента 
Республики Сербской Ненад Стеван-
дич. По его мнению, скоро это будет 
делаться открыто. На Западе, по его 
словам, продолжают замалчивать во-
прос ущерба, который НАТО причини-

ло в результате бомбёжек Югославии 
в 1990-е годы. Он выразил уверен-
ность, что отношения Москвы и Ки-
ева будут восстановлены. При этом 
политик считает: последние заявле-
ния президента Франции Эммануэля 
Макрона об отправке наземных войск 
на Украину служат призывом к пере-
говорам с президентом России Вла-
димиром Путиным.

19 марта у вас состоялась встреча 
с председателем Госдумы РФ Вячес-

лавом Володиным. Вы подписали со-
глашение о сотрудничестве Госдумы 
и народной скупщины. Что предпола-
гает это соглашение?

Соглашение состоит из двух ча-
стей. Первая касается общих цен-
ностей и развития парламентского 
сотрудничества, например в сфере 
борьбы с коррупцией, и других об-
щих вопросов. И это очень похоже 
на другие документы, которые за-
ключаются между парла-
ментами. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 22.03.2024 
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Евгения Перцева, София Прохорчук, 
Роман Солдатов

В ласти намерены ужесточить контроль 
над стандартами производства всей 

продукции, выяснили «Известия». Изгото-
вителям придётся подтверждать их у регу-
ляторов — например, если компания вы-
пускает сыр по техническим условиям, эти 
документы должны будут пройти экспер-
тизу. Правительство готовится поддер-
жать такой законопроект «Единой России»: 
Минпромторг, Росстандарт и Минфин одо-
брили эти нововведения. Идея депутатов — 
улучшить качество продукции в РФ.

Минпромторг, Минфин и Росстандарт 
одобрили законопроект, который обя-
жет производителей отправлять на экс-
пертизу стандарты и технические ус-
ловия, по которым они изготавливают 
свои товары. В первую очередь это каса-
ется продуктов питания, говорится в до-
кументах Минпромторга, направленных 
в правительство. «Известия» ознакоми-
лись с ними.

Ещё в конце 2023 года группа депутатов 
«Единой России» во главе с Надеждой Школ-
киной внесла в Госдуму поправки к закону 
о стандартизации. Парламентарии предло-
жили обязать производителей отправлять 
на экспертизу в Росстандарт внутренние 
стандарты и технические условия, на кото-
рые компании опираются при изготовлении 
продукции. Это следует делать в том слу-
чае, если изготовители публично заявляют 
об использовании этих правил (маркировка 
на упаковке, упоминание стандартов в де-
кларациях о соответствии и дру-
гие документы).

Знать качество
Власти ужесточат контроль над стандартами производителей продукции

« В 2023 ГОДУ  
В РЕЗУЛЬТА-
ТЕ ПОЯВЛЕ-

НИЯ УЯЗВИМОСТЕЙ В IT-
СИСТЕМАХ КОМПАНИЙ, 
КОТОРЫЕ БЫЛИ ОБНА-
РУЖЕНЫ ЗЛОУМЫШЛЕН-
НИКАМИ, В ОТКРЫТЫЙ 
ДОСТУП УТЕКЛО БОЛЕЕ 
300 МЛН КОНФИДЕНЦИ-
АЛЬНЫХ ДАННЫХ  
ОРГАНИЗАЦИЙ

08 Пас братский
Сборная России  
по футболу разгромила  
команду Сербии
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«Власть боится, что её спросят, почему она вооружает 
неонацистов на Украине»
Канадский эксперт Вендель Нии Ларея Аджетей — о поддержке наёмников и истинном отношении граждан 
страны к конфликту Москвы и Киева

Екатерина Хамова

Большинство канадских наёмников 
вступают в ряды ВСУ под влиянием 

пропаганды, часто не понимая истин-
ных причин конфликта между Россией 
и Украиной, заявил в интервью «Изве-
стиям» профессор канадского универ-
ситета McGill в Монреале Вендель Нии 
Ларея Аджетей. Со времён холодной во-
йны канадская пресса настолько стара-
тельно демонизировала образ Москвы, 
что у большинства жителей страны нет 
реального представления об истории, 
культуре и геополитических целях РФ. 
Введёт ли Канада армию на Украину, как 
она «борется» с нацистским прошлым 
и почему воюющие на стороне врага 
подлежат преследованию, а на стороне 
союзника нет — в эксклюзивном интер-
вью эксперта «Известиям».

Глава МИД Канады Мелани Жоли заяви-
ла, что не считает выборы президента 
РФ демократичными. Насколько такое 
восприятие нашей страны соответству-
ет мнению простых канадцев? 

Многие граждане Канады и США ещё 
со времён холодной войны накачива-
ются таким количеством пропаганды 
с антироссийской риторикой, что на-
чинают верить в то, что Россия враг, что 
в ней другие ценности, другие представ-
ления о будущем, что российские дети 
воспитываются другим образом. Учи-
тывая внутренний климат в стране, та-
кие высказывания высокопоставлен-
ных лиц безответственны.

У министра нет эмпирических дан-
ных, никаких доказательств, чтобы 
говорить о нелегитимности выборов. 
Эти комментарии только способствуют 
тому, чтобы и так запрограммирован-
ные против РФ граждане ещё больше 
демонизировали всё, что там проис-
ходит, и ещё больше верили антирос-
сийской пропаганде. Такая риторика 
не способствует здоровому и мирному 
сотрудничеству.

Во вторую годовщину начала СВО Ка-
нада заявила, что в 2024 году направит 
Украине $2,2 млрд помощи. Поддержи-
вает ли канадское общество эти расхо-
ды? Фиксируете ли вы усталость от про-
должающейся поддержки Киева, как это 
происходит в США и странах ЕС?

Отношение к этому конфликту 
в целом в Канаде негативное. Канадцы 
не хотят, чтобы наше правительство 
поддерживало иностранные войны. 
Мы живём в условиях серьёзного эко-
номического спада, мы имеем дело с ин-
фляцией — всё это создаёт достаточно 
проблем для многих канадских домо-
хозяйств. Когда правительство выде-
ляет миллионы долларов иностранцам, 
это вызывает тревогу, это не нравится 
гражданам. 

Минобороны РФ 14 марта сообщило 
о ликвидации как минимум 40% наём-
ников из Канады (422 из 1005). До этого 
«Известия» писали о колумбийских наём-
никах, и их мотивация понятна — в своей 
стране они не могут заработать столько 
денег, сколько им обещают на Украине. 
Что движет канадцами, когда они реша-
ют сражаться на чужой территории?

Канадские наёмники на Украине — 
это люди, в основном мужчины, ко-

торые подверглись пропаганде, что 
Россия — агрессор и враг НАТО. Пропа-
ганда делает так, что канадцы не вни-
кают в реальные истоки конфликта. 
Они не знают, что Москва обеспокое-
на экспансией НАТО, тем, что блок мо-
жет использовать Украину как базу для 
дальнейших нападок на Россию. Речь 
о многослойном геополитическом кри-
зисе, о котором большинство людей 
на Западе имеют слабое представление.

В Канаде разрешено наёмничество?
Когда канадцы с ближневосточны-

ми корнями отправились в Восточную 
Азию воевать за «Исламское государ-
ство» (террористическая организация, 
запрещена в РФ. — «Известия»), прави-
тельство их преследовало. Таким обра-
зом, мы понимаем, что существуют кон-
фликты, за участие в которых канадские 
наёмники будут преследоваться по за-
кону. Тем временем в случае с Украиной 
Оттава не против, чтобы наёмники вое-
вали и умирали за Украину, потому что 
Канада — союзник Украины. Закон таков: 
если канадцы воюют на стороне врага — 
они подлежат преследованию, если они 
воюют на стороне союзника — нет.

В конце прошлого года Канада заявила 
о планах разместить в Латвии в 2024 году 
вертолёты, комплексы ПВО малой даль-
ности и противодронные системы, 
а в 2026-м почти вдвое увеличить воен-
ный контингент в стране — до 2200 чело-
век. Для чего это Оттаве? И возможна ли 
отправка канадской армии?

На этом этапе я не могу предпо-
ложить, что канадская армия может 
открыто участвовать в конфликте 
на Украине. Сейчас канадские инструк-
торы, по некоторым сообщениям, уже 
работают там, тем не менее это не от-
крытое присутствие. Однако чем боль-
ше повышаются ставки — отправка во-
енной техники, ракет, систем обороны, 
истребителей, танков Leopard, — тем 
сложнее видится прекращение боевых 
действий. Канада как член НАТО прямо 
или косвенно вносит свой вклад в про-
должающиеся боевые действия.

Канада, по словам Джастина Трюдо, ста-
ла первой страной Запада, которая от-
казалась от закупок российской нефти 
с целью нанести ущерб экономике РФ. 

Считает ли сегодня канадское прави-
тельство этот шаг оправданным?

Это было политическим решением, 
а не стратегическим, морально-этиче-
ским. 

В марте стало известно о сносе памят-
ника украинской дивизии СС «Галичина» 
на кладбище святого Владимира в про-
винции Онтарио. Почему до скандаль-
ного выступления эсэсовца Гунько в ка-
надском парламенте никто не обращал 
внимания на наличие таких памятников?

Канадцы прекрасно знают о раз-
личных памятниках и мемориалах на-
цистам на наших кладбищах и в дру-
гих местах. Об этом знает приличное 
число людей, но канадское правитель-
ство не хочет предавать это огласке, это 
неудобный вопрос для него. Ситуация, 
когда парламент стоя аплодирует на-
цисту Ярославу Гунько, говорит о том, 
что в Канаде нет чёткого понимания 
о присутствии форм нацизма на Укра-
ине в прошлом и неонацизма в настоя-
щем. Канадским чиновникам очень не-
удобно обсуждать эту тему, им очень 
страшно её обсуждать. Власть боится, 
что её спросят, почему она поддержива-
ет и вооружает неонацистов на Украи-
не и одновременно утверждает, что за-
щищает демократию, равенство и права 
человека.

В прошлом году Трюдо заявил, что вла-
сти Канады предпринимают шаги для 
защиты национальных диаспор, в том 
числе русскоязычной, от дискримина-
ции, связанной с их этнической принад-
лежностью. Так ли это на самом деле? 

В целом в Канаде существуют такие 
же формы расизма, как и во всём мире. 
Это глобальное явление, и я не думаю, 
что у кого-то есть монополия на него. 
Я не удивлюсь, если есть дискрими-
нация русскоязычного населения, 
но я с такой информацией сталкива-
юсь нечасто.

Уполномочен объявить
Центризбирком огласил официальные итоги выборов

Новости  

Крутой «Берег»
A — Днепровская флотилия 

дошла до Берлина, — отме-
тил он. — Форсировала Шпрее, пере-
возя наших бойцов почти в центре го-
рода. Сейчас в её составе будут катера, 
потому что река — это небольшие глу-
бины. Могут быть и речные тральщики, 
и бронекатера, и артиллерийские кате-
ра, и десантные. Была у флотилии тради-
ция — у неё всегда были подразделения 
морской пехоты. Я думаю, что это будет 
отдельный батальон морской пехоты.

По словам Василия Дандыкина, 
130-мм самоходные артиллерийские 
установки А-222 «Берег» не имеют ана-
логов в мире. Они обладают повышен-
ной маневренностью и могут обеспе-
чить работу морской пехоты и других 
подразделений.

А-222 «Берег» — орудие, разработан-
ное ещё для советского ВМФ, в составе 
которого существовала береговая ар-
тиллерия, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Болтенков.

— В основном артиллерия будет ра-
ботать по разного рода водным целям 
противника и поддерживать наши вой-
ска, — пояснил он. — А-222 «Берег» — мощ-
ное орудие, снаряд тяжёлый. Некоторые 
страны, например Швеция, Нидерланды, 
передают Киеву катера. Значит, скоро 
они встретят свою судьбу.

Эксперт отметил, что в основном 
действовать флотилия будет на Днепре 
и в Днепро-Бугском лимане. А займётся 
тем же самым, чем и её предшественни-
ца в годы Великой Отечественной во-
йны: вести борьбу с катерами против-
ника, высаживать десант, создавать 
плацдармы, а возможно, и форсировать 
Днепр, как это делали в 1943 году.

О создании Днепровской речной 
флотилии 20 марта на коллегии Минобо-
роны сообщил Сергей Шойгу. Кроме неё 
сформированы также армейский корпус, 
мотострелковая дивизия и бригада реч-
ных катеров. До конца года планируется 
сформировать две общевойсковые ар-
мии и тридцать соединений, в том чис-
ле четырнадцать дивизий и шестнад-
цать бригад, рассказал министр.

— Продолжим совершенствование бо-
евого и численного состава российской 
армии соразмерно возникающим угро-
зам военной безопасности страны, — по-
обещал Шойгу.

Днепр стал ареной ожесточённых 
боёв летом 2023 года, когда ВСУ нача-

ли своё провалившееся контрнасту-
пление. На херсонском направлении 
боевики на моторных лодках и кате-
рах переправлялись на российский 
берег в попытках захватить и удер-
жать плацдарм. В селе Крынки Хер-
сонской области им это сделать уда-
лось. Несмотря на то что военного 
смысла в этом плацдарме не было, 
а боевики несли огромные потери 
от огня российских войск, они в тече-
ние длительного времени перебрасы-
вали туда подкрепления. Российские 
артиллеристы и операторы дронов 
устроили настоящую охоту на лодки, 
которыми под Крынки переправляли 
личный состав.

20 февраля этого года глава Мино-
бороны Сергей Шойгу доложил прези-
денту, что село находится под полным 
контролем российских войск. Ми-
нистр рассказал, что в районе Крынок 
намечалось основное место прорыва 
и на этом направлении были сосредо-
точены четыре бригады 30-го корпуса 
морской пехоты противника.

Это были хорошо оснащённые, под-
готовленные, отдохнувшие соедине-
ния, которые, по украинскому замыс-
лу, должны были прорваться и создать 
плацдарм для дальнейшего продвиже-
ния и развёртывания сил. По данным, 
приведённым главой военного ведом-
ства, противник потерял в районе Кры-
нок 3,4 тыс. человек.

Президент Владимир Путин заме-
тил по этому поводу, с каким упор-
ством украинские формирования пе-
реправлялись в Крынки.

— Противник осуществляет с воен-
ной точки зрения абсолютно безрас-
судные действия. Это как ловушка: 
лезли и лезли в эту ловушку, — обра-
тил внимание президент. — Но как бы 
то ни было, судя по той практике, кото-
рую мы наблюдаем, эти безрассудные 
действия могут и повториться, поэто-
му я попрошу вас это иметь в виду, — 
сказал он.

— Это дорога в один конец, — под-
твердил Шойгу.

По его словам, работа по выдавли-
ванию ВСУ из Крынок была непростая: 
с правого берега шли постоянные об-
стрелы, активно работала артиллерия, 
беспилотники. Впервые украинские 
боевики применили доставку боепри-
пасов не только лодками, но и дронами.

Уровень комфорта для бизнеса в России 
вырос в 2,5 раза

Р оссийский бизнес оценил состояние деловой среды в 2023-м в 2,5 раза 
лучше, чем в предшествующем году. Об этом стало известно на встрече 

Владимира Путина с президентом Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александром Шохиным 21 марта. Тем не менее, по сло-
вам главы РСПП, в РФ всё ещё сохраняется проблема кадрового голода.

  По оценкам РСПП, бизнес оценивал состояние деловой среды в 2023 
году в 2,5 раза лучше, чем в предыдущем. Так, если в 2022-м 14% пред-
принимателей назвали состояние делового климата как комфортное 
и благоприятное, то в прошлом — уже 38%. Владимир Путин предложил 
Александру Шохину подробнее обсудить перспективы взаимодействия 
властей и предпринимательского сообщества.

  Практически все отрасли бизнеса волнует проблема кадрового голо-
да. Предприятия — «и большие, и малые, и средние, и индивидуальные 
предприниматели» — сталкиваются с этим вызовом, сказал глава РСПП. 
Для решения проблемы Александр Шохин предложил развивать систе-
му профессионального образования. По его словам, также назрел пере-
ход к массовому совмещению аттестации.

  Глава РСПП поздравил президента с рекордным результатом поддерж-
ки: «Безусловно, это не только ваша личная победа, но и победа России, 
поскольку она фиксирует консолидацию российского общества вокруг 
национального лидера». Шохин уточнил, что продолжение ряда нацио-
нальных проектов и формирование новых, о которых глава государства 
говорил в послании Федеральному собранию, очень важны для бизнеса.

  Он пригласил президента России принять участие в съезде объеди-
нения 18 апреля, где будут определены приоритеты исходя из страте-
гии развития страны. Организация подготовила к своему мероприятию 
проект резолюции из 100 пунктов, который получил название «100 шагов 
к экономическому лидерству». Эти предложения Александр Шохин пе-
редал Владимиру Путину, а потом он планирует представить их в прави-
тельство и администрацию президента.

Алёна Нефёдова

В России 21 марта утвердили резуль-
таты выборов главы государства: 

по итогам трёхдневного голосования 
Владимир Путин официально переиз-
бран президентом. Свой голос за дей-
ствующего лидера отдали рекордные 
87,28% избирателей, или 76,2 млн рос-
сиян. Владимир Путин в телеобращении 
к гражданам заявил, что такой резуль-
тат требует от него ещё большей отдачи. 
В целом президентская кампания про-
шла с «высоким качеством» и полной 
легитимностью, подвела итог руково-
дитель ЦИК Элла Памфилова. А Запа-
ду, который обвиняет РФ в недемокра-
тичности выборов, она посоветовала 
поучиться открытости и прозрачности 
у российской системы.

�� СКОЛЬКО ПУТИН НАБРАЛ 
ГОЛОСОВ НА ВЫБОРАХ

В главной избирательной кампании 
последних лет поставлена точка: 
21 марта ЦИК РФ приняла постанов-
ление об итогах голосования на пре-
зидентских выборах, которые прошли 
с 15 по 17 марта, официально объявив 
о победе Владимира Путина. Ради это-
го на площадке комиссии собралось 
порядка двухсот журналистов, сюда 
же доставили протоколы голосования 
россиян из всех регионов. Итоговый 
был подписан в 12.52.

— Принято (постановление о резуль-
татах выборов. — «Известия») всеми 
членами ЦИК единогласно. Президен-
том РФ избран Владимир Владимиро-
вич Путин, — сказала глава Центриз-
биркома Элла Памфилова.

Историческое заседание избира-
тельной комиссии закончилось под 
звуки гимна России. По итогам вы-
боров 2024 года действующий гла-
ва государства получил рекордные 
76 277 708 голосов россиян — это 87,28% 
избирателей. Впереди — инаугура-
ция, которая по закону должна прой-
ти 7 мая. До этого дня Владимир Пу-
тин «дорабатывает» свой четвёртый 
срок. Второе место занял кандидат 
от КПРФ Николай Харитонов с 4,31%, 
третье и четвёртое — Владислав Даван-
ков от «Новых людей» и лидер ЛДПР Ле-
онид Слуцкий с 3,85% и 3,20% соответ-
ственно.

В с е г о  н а  в ы б о р ы п р и ш л и 
87 576 075 россиян, что привело к ито-
говой явке в 77,49% от числа избира-
телей. В современной истории России 
подобных показателей ещё не было, 
подчеркнули в ЦИК. До этого самым 
высоким стал уровень 1991 года, когда 

на выборах президента РСФСР прого-
лосовали 74,66% избирателей.

На подведение итогов в ЦИК РФ 
пришли Леонид Слуцкий и Владислав 
Даванков, и оба поблагодарили комис-
сию за проведение кампании. От име-
ни Николая Харитонова и Владими-
ра Путина выступили представители 
их штабов, однако после подведения 
итогов членами комиссии президент 
выступил с телеобращением к росси-
янам, поблагодарив их за поддержку. 

Он отметил, что прошедшая кампа-
ния была напряжённой и крайне от-
ветственной.

— Благодарю всех вас за доверие. 
Сделаю всё, что от меня зависит, что-
бы его оправдать. Понимаю, что такой 
уровень доверия повышает и ответ-
ственность за Россию, за благополу-
чие нашего народа, требует ещё боль-
шей отдачи и эффективности и от меня 
лично, и от всей нашей команды, — ска-
зал в обращении Владимир Путин.

Поддержка, которую получил Вла-
димир Путин на этих выборах, фено-
менальна и беспрецедентна, сказал 
«Известиям» политолог, кандидат по-
литических наук, доцент Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Александр Коньков. Более того, 
протестных настроений в обществе 
в этой избирательной кампании и во-
все не обнаружилось, что достаточ-
но необычно для выборов подобного 
масштаба.
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Союзный приговор
Украину не ждут в Евросоюзе до 2030 года

Инна Яникеева

Г лава евродипломатии Жозеп Бор-
рель призвал не нагнетать панику 

по поводу возможной отправки войск 
на Украину, потому что никто не собира-
ется «идти умирать за Донбасс». Пожа-
луй, это стало одним из главных итогов 
первого дня саммита Евросоюза, ко-
торый стартовал 21 марта в Брюсселе. 
Тем не менее лидеры стран ЕС обсуж-
дают вопросы наращивания поставок 
снарядов для ВСУ и цели, на которые 
можно потратить доходы от заморо-
женных в Европе российских активов. 
Как начался саммит и почему Украину 
не ждут в ЕС до 2030 года — в материа-
ле «Известий».

В Брюсселе стартовал саммит ЕС, 
одной из центральных тем которого 
стала ситуация вокруг Украины: поиск 
источников финансирования киевско-
го режима, повышение обороноспо-
собности стран Европы и реформи-
рование евроструктур, необходимое, 
чтобы подготовить почву для после-
дующего расширения союза.

Один из ключевых вопросов, ин-
тересовавших журналистов, — готов-
ность европейских стран направить 
собственные войска в зону конфлик-
та на Украине. Волну этих обсуждений 
несколько недель назад запустил пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон, 
несколько раз дав понять, что как ми-
нимум рассматривает такую опцию. 
Однако глава евродипломатии Жозеп 
Боррель призвал не пугать население 
Европы — очевидно, на высоком уров-
не ЕС эта идея не находит поддержки.

— Я слышал тех, кто говорит, что 
война неизбежна, но это не так. 
Мы не часть этой войны. Мы помо-
гаем Украине, и нам надо готовить-
ся к будущему, усиливая нашу обо-
рону. Но не пугайте людей напрасно, 
война не неизбежна. Нет речи о том, 
чтобы идти умирать за Донбасс. Речь 
идёт о том, чтобы помогать украинцам 
не умирать в Донбассе, — сказал Бор-
рель по прибытии на саммит.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова, комментируя это 
заявление, дала понять, что не счита-
ет жизнеспособным Евросоюз. «Пото-
му что мёртвые не умирают дважды», — 
написала она в своём Telegram-канале.

Тем не менее Европа продолжает 
обещать Украине финансовые вли-
вания. Боррель заявил, что с нача-
ла спецоперации ЕС выделил воен-
ную помощь Киеву на сумму €31 млрд. 

«В этом году мы планируем поставки 
ещё на €20 млрд», — сказал дипломат.

Также обратил внимание Боррель 
и на тот факт, что Евросоюз планиру-
ет продолжать поставлять снаряды 
для ВСУ, которые сейчас испытывают 
дефицит практически по всем видам 
вооружений. Однако прежние обеща-
ния — 1 млн снарядов за год (который 
истёк как раз 19 марта) — Евросоюз так 
и не выполнил.

Особенно интересно в этом контек-
сте выглядит заявление главы Евросо-
вета Шарля Мишеля, который в пред-
дверии саммита заявил, что на встрече 
лидеров стран ЕС будет рассмотрен во-
прос о переводе экономики Евросою-
за на военные рельсы.

— Пришло время для изменения 
парадигмы в отношениях [Евросою-
за] с обороной и безопасностью. Сей-
час мы должны принять радикальные 
и конкретные меры, чтобы стать обо-
роноспособными и перевести эконо-
мику ЕС в военный режим. Это означа-
ет тратить больше и закупать больше 
оружия вместе и более эффективно, — 
говорится в заявлении, распростра-
нённом пресс-службой еврочиновни-
ка.

Макрон, который в принципе при-
нял образ главного «ястреба» евро-
пейской политики, уже имеет соб-
ственную стратегию по этому поводу: 
он планирует предложить лидерам ЕС 
увеличить расходы на оборону, про-
двигая идею совместных оборонных 
облигаций, написала 21 марта Financial 
Times.

Источники издания, правда, отме-
чают: как минимум Германия и ряд 
других стран, включая Нидерланды 
и Данию, вряд ли поддержат этот про-
ект, поскольку не находят его жизне-
способным.

Впрочем, поиски большей автоно-
мии в вопросах обеспечения собствен-
ной системы безопасности и продол-
жения поддержки Киева эксперты 
связывают с возможной победой До-
нальда Трампа на выборах в США осе-
нью 2024 года.

— Заявления о переводе эконо-
мики Европы на военные рельсы — 
способ нейтрализовать риски, свя-
занные с приходом в Белый дом 
Дональда Трампа. Его победа рас-
сматривается как прямая угроза 
для НАТО. Кроме того, украинский 
конфликт способствует экономи-
ческому буму в США, американские 
оборонные компании процветают. 
В этой связи желание европейцев 
перераспределить выигрыш в свою 
пользу выглядит вполне объясни-
мо, — сказала «Известиям» аналитик 
Центра комплексных европейских 
и международных исследований 
НИУ ВШЭ Евгения Прокопчук.

Другое направление поддержки 
Украины — поиск финансирования. 
Практически с самого начала военного 
конфликта страны Европы рассужда-
ют о возможности изъятия российских 
активов, замороженных на счетах ев-
ропейских стран. В частности, Боррель 
заявил: он рассчитывает, что по итогам 
саммита лидеры государств ЕС пору-

чат министрам разработать и утвер-
дить предложения об использовании 
активов РФ.

В Европе сейчас находится около 
€200 млрд (из €300 млрд заморожен-
ных), и Европа ищет юридические 
возможности использовать доходы 
от этих активов для поставок оружия 
ВСУ. Примечательно, что 10% из суммы 
этих доходов Боррель предлагает оста-
вить в бюджете ЕС, правда, для нара-
щивания мощностей украинской обо-
ронной промышленности.

1 февраля 2024 года саммит ЕС ут-
вердил предложение Еврокомиссии 
(ЕК) использовать доходы от заморо-
женных активов России для помощи 
Киеву. Условием предоставления фи-
нансовой помощи станет соблюдение 
демократических норм и верховен-
ства права.

Мнения по этому поводу раздели-
лись. Например, в ФРГ никаких про-
блем с этим не видят.

— Речь идёт о доходах... которые ни-
кому не принадлежат, а потому могут 
использоваться Европейским союзом. 
На мой взгляд, они в первую очередь 
должны использоваться для возмож-
ности приобретения оружия, боепри-
пасов, в которых Украина нуждается 
для своей обороны, — заявил канцлер 
Германии Олаф Шольц.

Другого подхода придерживает-
ся Австрия, которая настаивает, что 
доходы от российских активов Евро-
па должна направлять на восстанов-
ление Украины, а не на закупку ору-
жия. Как минимум Венгрия, Мальта 
и Люксембург также не считают 
возможным использовать эти день-
ги на закупку боеприпасов для Ки-
ева, писала европейская редакция 
Politico.

Сложность для еврочиновников 
кроется и в сложности юридического 
обоснования подобного изъятия, го-
ворит «Известиям» депутат Европар-
ламента от Франции Тьерри Мариани. 
Главная проблема — уважение права 
частной собственности, одной из ос-
новных ценностей либеральной демо-
кратии.

Уполномочен объявить
Центризбирком огласил официальные итоги выборов

 Новости

Тупики безумия

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда «Валдай»

М ир, увы, в огне. Этот огонь только 
разгорается. И почему-то кажет-

ся, что нам всем недостаёт пожарных. 
Зато поджигателей хватает.

При наблюдении за происходя-
щим в современном мире и размыш-
лении о поведении различных его 
элит невольно кажется, что значи-
тельная часть из них пребывает в со-
стоянии или перманентного без-
умия, или истерики, приводящей 
к неспособности рационально под-
ходить к происходящим событиям. 
В своё время Франсиско Гойя создал 
офорт, который был назван «Сон раз-
ума рождает чудовищ». Как пояснил 
художник, «когда разум спит, фанта-
зия в сонных грёзах порождает чу-
довищ, но в сочетании с разумом 
фантазия становится матерью ис-
кусства и всех его чудесных творе-
ний». То есть, если правильно пони-
мать мастера, разум всё же должен 
пробудиться, и тогда чудовищные 
кошмары, порождённые безумными 
снами, развеются. И не просто раз-
веются, а обернутся чем-то прекрас-
ным и даже, может, полезным.

Однако кажется, что в слу-
чае элит стран Запада таких на-
дежд мало. Та риторика, что слы-
шится от них, та ярость, что звучит 
в их словах, скорее свидетельству-
ют о крайнем отчаянии и неготов-
ности трезво понять, что происхо-
дит и уж тем более, что необходимо 
сделать, чтобы человечество суме-
ло избежать настоящей катастрофы, 
угроза которой, увы, возрастает. Хо-
рошим примером можно считать ре-
акцию на слова Папы Римского о му-
дрости и смелости решений. «На мой 
взгляд, самый сильный — это тот, 
кто видит ситуацию, думает о сво-
ём народе, имеет мужество поднять 
белый флаг и вести переговоры», — 
сказал Франциск о моделях поведе-
ния Украины. Папу осудили многие 
на Украине, и большинство запад-
ных лидеров или отозвались кри-
тически, или же проигнорировали 
слова главы Католической церкви. 
Вместе с тем ничего принципиаль-
но нового и уж тем более антихри-
стианского Папа не сказал, он все-
го лишь подчеркнул: жизни людей 
хоть чего-нибудь да стоят, а к угро-
зам превращения этого конфликта 
во вселенскую катастрофу стоит от-
носиться серьёзно.

И вообще имеет смысл пригля-
деться к природе современных кон-
фликтов, количество и острота ко-
торых, увы, растут.

В течение последних лет двад-
цати было написано немало статей 
и книг об изменении мирового по-
рядка. Общее место в них — круше-
ние гегемонии западного мира, рас-
пад мировой иерархии, переход 
инициативы в развитии, в процес-
сах глобализации к странам боль-
шого Юга, к незападным странам, 
прежде всего евразийским, к Индии, 
Китаю, России и Латинской Амери-
ке, Африке. Об этом писал и Фарид 
Закария, и Жан Бодрийяр, и Эдвард 
Люттвак, и Питер Наварро, и мно-
гие-многие другие. Писали, конечно, 
по-разному, со своими акцентами, 
но в целом всё неизбежно сводилось 
к размышлению о последствиях — 
негативных и позитивных — этой по-
тери позиции.

Можно долго рассуждать о при-
чинах утраты Западом лидирующей 
роли. Тут, несомненно, сыграли свою 
роль глобализация, развитие ин-
формационно-коммуникационных 
технологий, противостояние СССР 
и США, под сенью которого многие 
страны так называемого третьего 
мира смогли обрести больше само-
стоятельности, естественная смена 
поколений, распространение гума-
нистических ценностей и, наверное, 
ещё огромное количество факторов.

Но мне кажется, что весьма суще-
ственную роль сыграло что-то вро-
де помрачения рассудка западных 
элит. Кстати, довольно симптома-
тичным можно считать сочинение 
Фрэнсиса Фукуямы «Конец исто-
рии». И тут важно не то, что Фуку-
яма невероятно, просто глобально 
ошибся — стрела, которую он выпу-
стил в мишень, попала ему пример-
но в спину, а то, что было в основе 
его ошибки, — исключительное са-
модовольство, даже своего рода на-
хальство многих видных представи-
телей западных элит. В результате 

манера поведения стала крайне не-
брежной, даже неосторожной, се-
рьёзный анализ оказался подме-
нён публицистической трескотнёй, 
огромную, не сообразную ни с чем 
власть и влияние обрели всякого 
рода частные фонды, некоммерче-
ские организации, чисто админи-
стративные структуры. В резуль-
тате политика стран Запада обрела 
довольно хаотические формы, а по-
явление социальных сетей с их не-
прозрачными алгоритмами и общий 
рост влияния всякого рода медиа 
придали этому хаосу довольно зло-
качественный характер.

Но думаю, что где-то в самом на-
чале XXI века вдруг открылось, что 
западное доминирование растворя-
ется, что мир в целом куда больше, 
куда энергичнее Запада, что он идёт 
своей дорогой. Возможно, где-то тут 
и случился когнитивный диссо-
нанс, из которого западным элитам 
в целом выбраться не удалось. Ко-
нечно, многие мыслители, учёные 
и даже политики поняли ситуацию, 
но преодолеть массовое давление 
интеллектуально-элитного плебса 
им не удалось. Десятки и сотни ты-
сяч блогеров, журналистов, админи-
страторов социальных сетей просто 
вытесняли здравые суждения на пе-
риферию мыслительного процесса.

В общем и целом истеблишмент 
испугался и взял курс на усилен-
ное продвижение западных моде-
лей, причём, что характерно, прак-
тически любыми средствами, даже 
прямо противоречащими декла-
рируемым ими самими же ценно-
стям. Очень скоро в силу объектив-
ных обстоятельств развития мира 
Запад фактически перешёл к оборо-
не и принялся строить своего рода 
Адриановы валы. В какой-то статье 
я даже писал про архипелаг НАТО, 
про своего рода огораживание, ко-
торым занялся Запад. Цель была 
простая: оградить своё, желательно 
с расширением, и ослабить осталь-
ных, всех, кто за пределом архипела-
га НАТО, за этими новыми Адриано-
выми валами.

Однако постепенно стало выяс-
няться, что это не очень получает-
ся, что стратегия не просто оши-
бочна, а носит разрушительный 
характер. Начала расти паника, по-
явилось ощущение надвигающейся 
катастрофы. В результате родилось 
то, что можно назвать политическим 
безумием. Или просто безумием.

В своё время Гилберт Честертон 
в книге «Ортодоксия» писал о том, 
чем отличается безумец от нормаль-
ного человека. Ошибочно считать, 
полагал он, что у сумасшедшего есть 
что-то такое, чего нет у нормального 
человека. Всё прямо наоборот: у пси-
ха нет того, что есть у нормально-
го человека, а именно воображения. 
Безумцы логичны, они следуют сво-
им представлениям о том, как всё 
должно быть устроено, и не умеют 
удивляться миру, как обычные, нор-
мальные люди. А последние в силу 
способности быть открытыми и бу-
дучи в состоянии гибко реагировать 
на новые вызовы могут и готовы соз-
давать в силу этого новые миры.

Также западный истеблишмент 
оказался маниакально предан своей 
идее господства, превосходства над 
остальными. Мужества и способно-
сти увидеть новый мир, найти себе 
в нём новую роль и дать другим сы-
грать свою не хватило. По мере уси-
ления незападного мира, повторю, 
росло и безумие.

Французский исследователь До-
миник Моизи в книге «Геополитика 
эмоций. Как культуры страха, уни-
жения и надежды трансформируют 
мир» пишет о том, что Запад управ-
ляем культурой страха, он чувству-
ет, что теряет центральное положе-
ние в мире, и это приводит к панике, 
а последняя — к помрачению рас-
судка.

МНЕНИЕ

— Путин собрал не только обществен-
ную поддержку своего политическо-
го курса, он собрал поддержку и всех 
тех, кто не желает испытывать давле-
ние со стороны внешних сил, не хочет 
поддаваться на разного рода угрозы 
и провокации сегодняшних соперни-
ков России — геополитических и эко-
номических. Это интересно, поскольку 
выбор стоял уже не столько с точки зре-
ния реальной политики, сколько с точ-
ки зрения того, что принято называть 
консолидацией вокруг флага — спло-
чением, солидарностью против общих 
рисков, — пояснил Александр Коньков.

После победы президент пообещал 
сделать всё для реализации нацпро-
ектов, о которых говорил в своём по-
слании Федеральному собранию. При 
этом отдельно он намерен поддержать 
некоторые экономические предложе-
ния своих оппонентов по президент-

ской гонке. К примеру, Владислав Да-
ванков рассказал «Известиям», что 
этот вопрос они обсудили с Влади-
миром Путиным на личной встрече 
18 марта. По словам вице-спикера ГД, 
они договорились о совместной реали-
зации некоторых блоков избиратель-
ной программы, над которыми будут 
работать совместно с правительством. 
Конкретику политик готовится обсу-
дить на встрече с премьер-министром 
Михаилом Мишустиным.

Свои «наработки» за президентскую 
гонку не намерен бросать и Леонид 
Слуцкий. По его словам, за время об-
щения с избирателями и поездок в ре-
гионы был определён круг проблем, ко-
торые надо решать в первую очередь: 
честные цены, поддержка участников 
СВО и их семей, помощь малому биз-
несу, кадровая проблема и увеличение 
зарплат врачам и педагогам. Об этом 

лидер либерал-демократов также го-
ворил с президентом.

— Задач много, у нас есть чёткое 
понимание, как работать. Поэтому 
предвыборная кампания многое дала 
в плане сближения с людьми, за нас 
проголосовали более 2,7 млн чело-
век — это огромная перед ними ответ-
ственность, так что будем продолжать 
работать, — сказал Леонид Слуцкий 
«Известиям».

�� ГДЕ ЗА РУБЕЖОМ 
РОССИЯНЕ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ПОДДЕРЖИВАЛИ ПУТИНА

Избирательная кампания активно 
разворачивалась и за рубежом, при-
чём к ней было приковано особое 
внимание, поскольку в некоторых 
странах имелись риски воспрепят-
ствования избирательному процес-
су. Так, в 144 странах проголосовали 
на выборах президента почти 388,8 тыс. 
граждан, из них за Владимира Пути-
на — 72,54%, сообщила Элла Памфи-
лова. Действующий лидер победил 
в том числе в государствах, которые 
сейчас российскими властями счита-
ются недружественными: в Германии 
его поддержали 56,82% избирателей, 
в Эстонии — 75,22%, в Латвии — 70,6%, 
в Австралии — 53,6%, в США — 42,23%.

По словам главы ЦИК, российским 
дипломатам приходилось очень слож-
но в организации голосования, но они 
«сделали всё, что могли, в условиях 
бессовестного, циничного, беспреце-
дентного нарушения избирательных 
прав российских граждан за рубежом 
со стороны тех, кто назначил нас вра-
гом». Следом Элла Памфилова указа-
ла на спешку Запада при объявлении 
голосования в РФ недемократичным, 
поскольку «главный аспект демокра-
тичности — это прямые выборы главы 
государства», но во многих странах 
они не проводятся в такой форме. Бо-
лее того, Западу стоит поучиться от-
крытости и прозрачности у россий-
ской системы.

— Почему они считают, что выбо-
ры нечестные? А потому, что БДИПЧ 
ОБСЕ не пригласили. Нет давно автори-
тета у БДИПЧ ОБСЕ во многих странах. 
Мы видим, что если страна удобная, 
то есть идёт в русле политики Запа-
да, работает на их интересы больше, 
чем на национальные интересы страны, 
значит, можно закрыть глаза на права 
человека, на качество выборов, можно 
не направлять вообще со своей сторо-
ны [наблюдателей], — сказала она.

Более того, наблюдатели БДИПЧ 
ОБСЕ, которые не раз были на выбо-

рах в России, занимались откровен-
ным шпионажем, подчеркнула она. 
К слову, на выборах присутствовали 
1115 международных наблюдателей 
из 129 стран, в том числе из 45 госу-
дарств Африки и 38 — Азии.

С победой на выборах Владими-
ра Путина уже поздравили главы не-
скольких государств, среди них ли-
деры стран СНГ, включая Армению. 
Кроме того, обращения Владимиру 
Путину направили руководители Ве-
несуэлы, КНДР, Ирана, а также Индии, 
Китая, ОАЭ и Бахрейна. Свою поддерж-
ку выразили и главы африканских го-
сударств, среди которых лидер Егип-
та и президент Чада.

Получил глава государства по-
здравления и от некоторых европей-
ских лидеров. Тёплые слова Владими-
ру Путину направил президент Сербии 
Александр Вучич. Ещё одно поздравле-
ние пришло 21 марта от премьер-мини-
стра Венгрии Виктора Орбана. В пись-
ме он отметил: сотрудничество двух 
стран основано на взаимном уважении, 
что позволяет обсуждать важные во-
просы в сложной геополитической си-
туации. В письме венгерский премьер 
подчеркнул, что Будапешт готов на-
ращивать сотрудничество с Москвой. 
Он также отметил, что «поддержание 
диалога — необходимое условие для 
скорейшего достижения мира».

�� ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ 
ПРОШЛА ЛЕГИТИМНО 
И ДОСТОВЕРНО

Президентская кампания прошла 
на высоком уровне и обеспечила пол-
ную легитимность и достоверность 
подсчёта голосов: Центризбирком 
за три дня выборов получил лишь 
459 обращений о реальных нарушени-
ях. Результаты не отменили ни на од-
ном из участков. В организации изби-
рательных процедур в качестве членов 
избиркомов приняли участие около 
1 млн человек, при этом суды отстра-
нили за нарушения только девятерых.

Однако выборы в России всё же 
не обошлись без провокаций. В част-
ности, зафиксированы инциденты с зе-
лёнкой, пролитой в урны для голосо-
вания, а также умышленные поджоги. 
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« ЗАПАДНЫЙ ИС-
ТЕБЛИШМЕНТ 
ОКАЗАЛСЯ МА-

НИАКАЛЬНО ПРЕДАН СВО-
ЕЙ ИДЕЕ ГОСПОДСТВА, 
ПРЕВОСХОДСТВА НАД 
ОСТАЛЬНЫМИ. МУЖЕСТВА 
И СПОСОБНОСТИ УВИ-
ДЕТЬ НОВЫЙ МИР, НАЙТИ 
СЕБЕ В НЁМ НОВУЮ РОЛЬ 
И ДАТЬ ДРУГИМ СЫГРАТЬ 
СВОЮ НЕ ХВАТИЛО

76 277 708
получил Владимир Путин на выборах 
президента России
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Боррель заявил, что Европа не будет умирать за Донбасс
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Охота на ведьм

Екатерина Энтина

Политолог

Ещё накануне рассмотрения в Сове-
те ООН по правам человека 23 янва-

ря этого года обзора ситуации в Китае 
Соединённые Штаты и их союзники от-
крыли дополнительный фронт в полно-
масштабной информационной и поли-
тико-идеологической войне против КНР. 
Профессионально соркестрированным 
образом десятки учёных, медиков, жур-
налистов, неправительственных орга-
низаций обвинили Коммунистическую 
партию Китая (КПК) в попустительстве 
преступной практике принудительного 
извлечения внутренних органов у узни-
ков совести до их клинической смерти 
для пересадки пациентам, съезжающим-
ся на специализированное лечение в ре-
спублику со всего света.

С тем чтобы закрепить непрелож-
ность обвинений, по большей части 
строящихся по филигранно отрабо-
танной Западом методике высокой ве-
роятности подобных деяний в усло-
виях однопартийного политического 
режима, американцы без раскачки по-
спешили сделать следующий шаг. Они 
запустили механизм принятия зако-
нодательства о борьбе с «кровавой 
практикой принудительного извлече-
ния внутренних органов в коммерче-
ских целях в коммунистическом Ки-
тае» на уровне штатов.

1 марта 2024 года палата предста-
вителей законодательного собрания 
штата Юта единогласно утвердила за-
кон SB 262, в тот же день подписан-
ный председателем его верхней пала-
ты (сената), о запрете распространения 
действия медицинских страховок 
на трансплантацию органов в Китае 
и послетрансплантационное восста-
новление. В кратчайшие сроки — уже 
14 марта губернатор штата Юта Спен-

сер Кокс подписал документ. То, что 
за него единогласно проголосовали все 
члены обеих палат законотворческо-
го органа без исключения, многое гово-
рит о настроениях, царящих в Соеди-
нённых Штатах сегодня в отношении 
КНР.

Юта стала вторым штатом с подоб-
ного рода законодательством. До это-
го его успел утвердить Техас. Его за-
конодательное собрание завоевало 
титул первопроходца в противодей-
ствии приписываемым здравоохране-
нию и политическим властям КНР зло-
употреблениям в области медицины 
юридическими средствами. Закон SB 
1040 также был подготовлен на основе 
двухпартийного консенсуса и принят 
единогласно.

Законодательное собрание шта-
та Юта лишь на несколько дней опе-
редило коллег из штатов Айдахо 
и Миссури. Разработчики и лоббисты 
антикитайского законодательства 
рассчитывают, что за ними последуют 
все остальные штаты.

Цель, преследуемая этими норма-
тивными актами, состоит в том, чтобы 
перекрыть международные финансо-
вые потоки, идущие в здравоохра-
нение КНР, ограничить и затруднить 
коммерческие связи и сотрудниче-
ство клиник, исследовательских цен-
тров и университетов с партнёрскими 
организациями Китая.

Всё указывает на то, что в Соеди-
нённых Штатах это направление кам-
пании по обвинению КНР и КПК в гру-
бых, систематических — более того, 
«кровавых» и «чудовищных» — нару-
шениях прав человека считают край-
не удобным и выигрышным. С одной 
стороны, даже само предположение 

о том, что у людей насильственно изы-
мают внутренние органы для их после-
дующей пересадки за деньги, у любого 
нормального человека вызывает от-
вращение.

С другой — у американцев под ру-
кой есть всё необходимое для того, 
чтобы самостоятельно создавать са-
мые любые информационные поводы. 
В США проживает большая китай-
ская диаспора, с представителями 
которой и власти, и провластные не-
правительственные организации мо-
гут «работать» в выгодном им клю-
че. Сюда иммигрировало энное число 
китайцев, практикующих Фалунь-
гун (общественно опасное сектант-
ское движение, преследуемое в КНР), 
и членов их семей. Свидетельские по-
казания и тех и других, которые чаще 
всего можно считать чисто умозри-
тельными догадками, предположе-
ниями и переживаниями, можно бес-
препятственно плодить и плодить. 
Этим американцы и планируют зани-
маться на постоянной основе.

Трафарет обвинений задан. Один 
из тиражируемых образчиков, рас-
цвечиваемый всё новыми подробно-
стями, звучит так: «Фалуньгун, так-
же известный как Фалунь Дафа, — это 
духовная практика с медитативны-
ми упражнениями и нравственны-
ми учениями, основанная на прин-
ципах правдивости, сострадания 
и терпимости. По официальным оцен-
кам, незадолго до начала общенаци-
онального преследования со сторо-
ны КПК в движении насчитывалось 
от 70 до 100 млн приверженцев. 
По данным информационного цен-
тра Фалунь Дафа, с тех пор миллио-
ны людей были посажены в тюрьмы, 
отправлены в трудовые лагеря и дру-
гие учреждения. Сотни тысяч подвер-
глись пыткам в заключении. Соглас-
но данным американского веб-сайта 
Minghui.org, занимающегося отсле-
живанием преследований в Китае, 
в 2023 году было зарегистрировано 
209 новых случаев, когда практикую-
щих Фалуньгун замучили до смерти».

Закрытый диалог
Молдавия отказывается от переговоров с Приднестровьем

Валентин Логинов

К ишинёв отказывается от перего-
воров с Приднестровьем — после 

съезда депутатов всех уровней в ПМР 
28 февраля ни одной встречи в форма-
те «5+2», чего добивается Тирасполь, так 
и не произошло, сообщили «Извести-
ям» в МИД непризнанной республики. 
За пророссийскую ориентацию власти 
Молдавии преследуют представителей 
Гагаузской автономии, глава которой 
недавно встретилась с Владимиром Пу-
тиным. Реакцию Майи Санду на полити-
ку ПМР и Гагаузии депутат Богдан Цыр-
дя в разговоре с «Известиями» назвал 
«клинической и неадекватной». Чего до-
бивается Молдавия и возможна ли нор-
мализация отношений Кишинёва с Ти-
располем и Комратом — в материале 
«Известий».

Кишинёв избегает контактов с ру-
ководством непризнанной Придне-
стровской Молдавской республики 
(ПМР) после того, как 28 февраля в Ти-
располе прошёл съезд депутатов всех 
уровней. Фактически целью меропри-
ятия было обращение в адрес россий-
ского Совфеда с просьбой принять 
меры по защите ПМР в условиях воз-
росшего экономического давления 
со стороны Молдавии.

«Характерно, что после проведения 
съезда депутатов всех уровней не со-
стоялось ещё ни одной встречи в рам-
ках переговорного процесса [“5+2”]. Явно 
не стремится к общению политический 
представитель Республики Молдова 
[вице-премьер по реинтеграции] Олег 
Серебрян, предпочитающий вместо 
этого заниматься постоянными инси-
нуациями в СМИ. Те контакты, которые 
в этом году осуществлялись на уровне 
политических представителей и экс-
пертных групп, лишь подтвердили на-
целенность Молдовы на продолжение 
тактики шантажа, давления и угроз в от-
ношении Приднестровья», — сообщили 
«Известиям» в МИД Приднестровья.

Фактически Молдавия с 2019 года 
игнорирует переговорный формат 
«5+2». Сначала это объяснялось по-
литической обстановкой внутри ре-
спублики, но после прихода к власти 
в 2020-м Майи Санду процесс практи-
чески не функционирует, по крайней 
мере на высоком уровне.

С одной стороны, Санду не настрое-
на на поиск компромиссов в вопросах 

урегулирования отношений с Тира-
сполем. С другой — между участни-
ками формата, куда помимо Молда-
вии и Приднестровья входят Россия, 
Украина, ЕС, США и ОБСЕ, наблюдают-
ся серьёзные трения и снижение обще-
го уровня доверия друг к другу.

Ещё в конце прошлого года Ки-
шинёв заявил, что считает формат 
уже не существующим и не подле-
жащим восстановлению, поскольку 
Молдавия отказывается принимать 
посреднические услуги России. При 
этом Приднестровье по большей ча-
сти ориентировано в своей внешней 
политике на Москву, что заводит си-
туацию по возобновлению перегово-
ров в тупик: молдавские власти стали 
проводником исключительно запад-
ных подходов к построению диало-
га с РФ.

Москва видит будущее в этом 
формате и полагает, что со временем 
стороны смогут продолжить свою 
работу. «На днях... Олег Серебрян под-
черкнул, что формат лишь заморожен, 
но не отменён. Раньше призывы к воз-
обновлению работы “5+2” на самом 

высоком уровне прозвучали из Тира-
споля. Эта позиция является для нас 
определяющей», — подтвердила офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова на брифинге в нача-
ле 2024 года.

МИД Приднестровья пояснил, что 
диалог с Москвой поддерживается 
на постоянной основе: «У нас широ-
кая повестка двустороннего взаи-
модействия, включающая вопросы 
переговорного процесса, где РФ 
имеет статус гаранта и посредника, 
функционирования миротворческой 
операции на Днестре, поддержки рос-
сийских граждан и соотечественни-
ков, проживающих в ПМР. Все эти 
темы требуют регулярной сверки 
часов».

A Вторая часть более конкрет-
ная и касается отношений 

России и Республики Сербской, сохра-
нения культуры, ценностей, защища-
ющих нас от дегуманизации общества 
в связи с использованием современных 
технологий. Здесь, конечно, сербы и рус-
ские быстро нашли общий язык, так как 
мы поддерживаем одни и те же традици-
онные ценности. Они касаются вопро-
сов семьи, культуры, веры и, безуслов-
но, международного сотрудничества.

Планируют ли депутаты парламента Рес-
публики Сербской чаще посещать Рос-
сию?

Это второй визит в Россию. Послед-
ний раз мы были в Москве в феврале 
прошлого года в момент, когда никто 
не хотел сюда приезжать. Во время про-
шлого визита также состоялась встреча 
со спикером Госдумы Вячеславом Воло-
диным и главой Совета Федерации Ва-
лентиной Матвиенко. В этот раз я вновь 
заявил, что наши отношения старее, чем 
какие-либо геополитические стол-
кновения, такие как украинский кон-
фликт, войны с Гитлером и Наполеоном. 
И мы всегда находили общий язык.

Меня радует, что мне удалось при-
гласить российских депутатов в Ба-
ня-Луку в любое удобное для них вре-
мя, и там мы продолжим наше общение. 
Я надеюсь, что это произойдёт в бли-
жайшее время или, надеюсь, мы вновь 
приедем в Москву.

Когда планируется ваш следующий ви-
зит?

Меня пригласили на Петербургский 
международный экономический форум, 
который пройдёт в июне. Сейчас я ста-
раюсь согласовать свой график. Жела-
ние приехать всегда есть, но нам нужно 
также выполнять и свою текущую ра-
боту в народной скупщине.

Известно ли вам о возможном ответном 
визите Вячеслава Володина или других 
членов Госдумы в Республику Сербскую 
в ближайшее время?

Мы разговаривали об этом, но даты 
ещё согласовываем.

Обсуждаются ли в парламенте Республи-
ки Сербской инициативы, касающиеся 
сближения энтитета с Россией?

Безусловно, мы поддерживаем заяв-
ление, которое было вынесено Госду-
мой и Советом Федерации, осуждающее 
бомбардировки сербского населения 
со стороны НАТО. И по возвращении 
мы также его поддержим, чтобы это 
заявление было совместным. А сейчас, 
когда у нас есть подписанное соглаше-
ние, у нас есть возможность проводить 
совместные конференции. В этом году 

я планирую организовать в Баня-Луке 
научную конференцию. Её рабочее на-
звание «Преимущества многополярно-
го мира и его защита».

Это будет какая-то инициатива с призы-
вом к руководству Боснии и Герцегови-
ны?

В первую очередь она будет направ-
лена на сотрудничество Республики 
Сербской и России, в том числе с Госу-
дарственной думой. Мы никогда не при-
нимали решения, направленные про-
тив Боснии и Герцеговины. Безусловно, 
всегда есть разные мнения. Бошняки, 
хорваты хотели бы, чтобы мы присое-
динились к санкциям против России, 
но это не может пройти из-за нашего 
маленького сербского «нет». То же са-
мое «нет» не позволило Боснии и Гер-
цеговине вступить в НАТО.

Выступая в Госдуме, вы заявили, что не-
включение Республики Сербской в анти-
российскую истерику на Западе сурово 
наказывают: она терпит санкции, оскор-
бления и обвинения. Насколько серьёзно 
усилилось давление Запада на Баня-Луку 
в последнее время и влияет ли это на ре-
шимость Республики Сербской провести 
референдум о независимости?

Референдум о независимости — это 
последнее средство, и мы его ещё не рас-
сматривали. Мы только сказали: нас за-
ставят это сделать, если кто-то поста-
рается нас устранить и вычеркнуть 
Республику Сербскую. Мы, безуслов-
но, пытаемся избежать ситуации, ко-
торая нарушила бы правовую систе-
му Боснии и Герцеговины. Мы хотим 
показать, что её пытаются разрушить 
те, кто хочет её изменить. Это всё идёт 
во вред сербам, нарушает конституцию 
и Дейтонские соглашения (остановили 
гражданскую войну в Боснии и Герцего-
вине. — «Известия»). Поэтому мы долж-
ны вести очень мудрую и твёрдую по-
литику. Это, безусловно, иногда очень 
сложно.

Мы — те, кто попал под санкции, — 
находимся под жёстким давлением. 
Мы не можем открывать счета, ищем 
способы, как получать свои зарплаты. 
Даже были заявления со стороны За-
пада, что на пекарни, магазины, аптеки 
будут повешены плакаты со мной, пре-
зидентом Милорадом Додиком, пре-
мьер-министром Радованом Вишкови-
чем, чтобы мы не могли пользоваться 
услугами. Но парадокс в том, что против 
нас нет никаких конкретных обвинений. 
Американцы угрожают банкам, заявляя, 

что, если у них будут открыты наши сче-
та, им не позволят осуществлять свою 
международную деятельность.

При этом они говорят, что у них есть 
замечательная формула, чтобы всё ре-
шить. Они говорят: вступите в НАТО 
и присоединяйтесь к санкциям против 
РФ и антироссийской истерии. Мы, ко-
нечно, на это не согласились. Русские 
никогда нас не принижали и не смо-
трели на нас свысока. На Западе не по-
нимают, что это наше личное решение, 
связанное с гораздо большими ценно-
стями, чем различные геополитические 
события. И следует признать, что здесь 
мы очень схожи с русскими.

Что могло бы стать «красной линией», по-
сле пересечения которой проведение ре-
ферендума о независимости стало бы 
неизбежным?

Это зависит исключительно от напа-
док, проводимых Западом против нас. 
Если мы выбираем между несущество-
ванием и самостоятельностью, мы вы-
берем последнее. Я всегда цитировал 
одного мусульманского священника 
из Саудовской Аравии. Он сказал: му-
сульманин будет есть свинину, только 
если умирает от голода, так как у него 
выбор между жизнью и смертью. Все 

будут делать всё возможное, чтобы вы-
жить. И это как раз относится к разго-
вору о нашем референдуме. Если речь 
будет идти о нашем существовании 
и нашей жизни будет что-то угрожать, 
мы сделаем всё возможное для борьбы 
за неё. С юридической точки зрения это 
соответствовало бы Европейской кон-
венции по правам человека и Всеобщей 
декларации прав человека ООН.

В марте в Еврокомиссии рекомендова-
ли начать переговоры с Боснией и Гер-
цеговиной о вступлении в ЕС. Дебаты 
об этом запланированы в повестке сам-
мита в Брюсселе 21–22 марта. Ожидаете 
ли вы каких-либо подвижек для Боснии 
и Герцеговины со стороны ЕС?

Я думаю, что они даже боль-
ше, чем мы, боятся, что мы не вой-
дём в ЕС. Россия благодарна за то, что 
мы не присоединились к антироссий-
ским санкциям, но при этом нас никог-
да не призывали отвернуться от Европы 
или от каких-то других наших решений. 
В России существует полное понима-
ние, что мы находимся в европейском 
контексте и окружены странами НАТО.

Если бы мы быстро получили дату 
переговоров о начале вступления в ЕС, 
тогда они бы могли быть оптимистич-

ными, но, если эта дата не будет опре-
делена, они опять оставляют ваку-
ум, чтобы нам угрожать. И тогда вновь 
на первый план выйдет высокий пред-
ставитель ООН Кристиан Шмидт, ко-
торый не был утверждён Советом Без-
опасности, и продолжатся попытки 
дальше вводить санкции против нас. 
В рамках этого процесса Милорада До-
дика пытаются арестовать.

На ваш взгляд, нужно ли Боснии и Герце-
говине вступать в Евросоюз? Извлечёт ли 
ваша страна из этого выгоду?

Будут преимущества, так как мы, ко-
нечно, отстаём в технологическом раз-
витии. Это связано в первую очередь 
с вопросами технологий, медицины 
и коммуникаций, но при этом мы не хо-
тим, чтобы это были попытки, к примеру, 
внести у нас повестку ЛГБТ (движение 
признано экстремистским в РФ. — «Из-
вестия»). Мы не можем принять эти за-
коны и также не хотим, чтобы условием 
для вступления было введение санкций 
против России и вхождение в НАТО.

Требуют ли европейские бюрократы 
одобрить введение Боснией и Герцего-
виной санкций против России в обмен 
на дальнейший прогресс на пути евро-
интеграции?

Сейчас это делается тайно. Я один 
из свидетелей. Но очень скоро это бу-
дет делаться открыто. Всем ясно, как за-
кончится конфликт на Украине, и они 
хотят, чтобы таких, как мы, у кого есть 
свободное мышление и мнение, стано-
вилось всё меньше.

Как бы вы оценили недавние слова пре-
зидента Франции Эммануэля Макрона 
об отправке на Украину войск?

Эти заявления Макрона о направле-
нии армии — это просто установление 
переговорных позиций, так как Фран-
ция — военная сила в Европе. У неё есть 
ядерное оружие, они производят воен-
ные самолёты. У других стран, таких 
как Италия, Испания или Германия, 
его нет, а Великобритания уже вышла 
из ЕС. Франция просто хочет усилить 
свои позиции в переговорном процессе. 
Макрон ждёт того, чтобы Путин пригла-
сил его на переговоры, и поэтому гово-
рит об отправке войск на Украину. Эти 
два вопроса связаны. Это как просьба 
его пригласить.

Мир

МНЕНИЕ 

« В США ПРОЖИ-
ВАЕТ БОЛЬШАЯ 
КИТАЙСКАЯ ДИ-

АСПОРА, С ПРЕДСТАВИТЕ-
ЛЯМИ КОТОРОЙ И ВЛАСТИ, 
И ПРОВЛАСТНЫЕ НЕПРА-
ВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ОРГА-
НИЗАЦИИ МОГУТ «РАБО-
ТАТЬ» В ВЫГОДНОМ ИМ 
КЛЮЧЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»
«Макрон ждёт, 

чтобы Путин 
пригласил его 

на переговоры»
Спикер парламента Республики  

Сербской Ненад Стевандич — 
об украинском конфликте, скрытом 

давлении ЕС на Баня-Луку  
и последствиях бомбардировок Югославии



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 22 марта 2024

Знать качество
Власти ужесточат контроль над стандартами производителей продукции

A Речь идёт о широком круге 
изделий, конкретных групп 

депутаты не выделяют. При этом в по-
яснительной записке парламентарии 
упоминают: в первую очередь это ка-
сается пищевых товаров — именно 
в этой отрасли есть острая проблема 
с некачественной продукцией, что «чув-
ствительно для различных групп насе-
ления». Например, объём товаров, ко-
торые не соответствуют требованиям 
и нормам, заявленным на упаковке, со-
ставляет 60–80% (более 60% — для рыбы, 
более 50% — для молока), говорится в по-
яснительной записке. В качестве источ-
ника таких данных законодатели ссы-
лаются на экспертные оценки.

При этом значительную часть това-
ров производят именно по внутренним 
стандартам или по техническим усло-
виям самих изготовителей — их доля 
составляет 40%, отмечается в докумен-
те. По мнению депутатов, «если произ-
водитель изготавливает продукцию 
в соответствии с ГОСТом и заявляет 
об этом, например, на упаковке, он не-
сёт за это ответственность». В случае 

с собственными стандартами и техни-
ческими условиями такой ответствен-
ности нет, отметили парламентарии.

Чтобы исключить правовую неопре-
делённость, а также повысить доверие 
потребителей к безопасности и каче-
ству товаров, которые сделаны по вну-
тренним стандартам и техусловиям, 
депутаты и предложили такой законо-
проект, сказано в пояснительной запи-
ске. Однако, какие санкции коснутся 
нарушителей, пока неясно — поправки 
к КоАП или УК в Госдуму не внесены.

«Известия» направили запросы 
в министерства и автору законопро-
екта. В Минфине сообщили, что под-
держивают законопроект. Он не пред-
усматривает увеличения бюджетных 
средств, добавили в ведомстве.

Роспотребнадзор отмечает сниже-
ние доли проб пищевой продукции, 
которая не соответствует установ-
ленным требованиям по микробио-
логическим (с 3,8% в 2019 году до 3,3% 
в 2023-м) и физико-химическим пока-
зателям (с 3,7 до 3%), рассказали «Изве-
стиям» в службе.

«Правительство концептуаль-
но поддерживает необходимость со-
вершенствования подходов, которые 
направлены на повышение качества 

и безопасности продукции», — гово-
рится в проекте отзыва кабмина, его 
подготовил Минпромторг. Сам отзыв 
ещё не одобрен, уточнил источник 
в правительстве.

При этом на отдельные отрас-
ли можно не распространять такую 
экспертизу, отмечается в проекте 

документа. Дело в том, что, к при-
меру, в железнодорожном машино-
строении продукция проходит через 
разные стадии — разработку, про-
изводство, а также приёмку, что со-
поставимо с экспертизой. С учётом 
этого ведомства ожидают некото-
рых правок законопроекта ко второ-
му чтению.

С проектом отзыва не согласились 
лишь в Минэкономразвития: закон 
о стандартизации актуален для от-
ечественной продукции, значит, де-
путатская инициатива не коснёт-
ся зарубежных товаров. Это создаст 
дополнительную нагрузку на наши 
компании и поставит их в неравные 
условия с зарубежными, говорится 
в документах министерства.

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» отметили, что направи-
ли в кабмин предложения о доработ-
ке законопроекта депутатов — в част-
ности, в этих моментах. При этом, как 
конкретно должен быть доработан 
документ, чтобы убрать эти проти-
воречия, в министерстве не уточнили.

Первый блин с комочком

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

С егодня, 22 марта, совет директоров 
Центробанка примет очередное ре-

шение по ключевой ставке. В общем 
особой интриги аналитики не ожида-
ют, убеждены, что изменений не бу-
дет — «чай шешнадцать» снова. Скорее 
больший интерес вызывает резюме 
обсуждения ключевой ставки, кото-
рое регулятор опубликует во второй 
раз. Впервые новый формат коммуни-
каций был использован после заседа-
ния 16 февраля и был явлен на суд экс-
пертной общественности 27 февраля.

В этот раз резюме опубликуют, 
только не смейтесь, 1 апреля. Понят-
но, что день — не самый удачный для 
серьёзного сообщения, но раз выбра-
ли график (через шесть рабочих дней 
после заседания), то приходится при-
держиваться. И есть надежда, что 
при подготовке второго резюме ЦБ 
учтёт некоторые моменты, которых 
не хватило резюме от 27 февраля.

Отмечу сразу, что первый блин ко-
мом не вышел, но пара комочков всё 
же ощущалась. Из плюсов — и релиз, 
и резюме стали короче, что в условиях 
огромного потока информации, необ-
ходимой к переработке, нельзя не при-
ветствовать. Отдельное спасибо 
нужно сказать за лапидарность резю-
ме — всего 13 страниц, что в хорошем 
смысле отличает его от огромного до-
клада по денежно-кредитной полити-
ке (ДКП). Как хорошая домохозяйка 
при ручной стирке, ЦБ отжал воду.

Релиз 16 февраля не содержал 
традиционного сигнала о дальней-
шем направлении шагов Центробан-
ка. Его перенесли в резюме, что, кста-
ти, и вынуждает аналитиков больше 
ожидать именно этот документ. Хотя, 
возможно, регулятор вернёт опове-
щение о дальнейшей позиции и в ре-
лиз. Посмотрим.

В первом резюме и в коммента-
рии к среднесрочному прогнозу было 
достаточно много интересных све-
дений. Например, лично я отмети-
ла неплохой анализ ситуации на ми-
ровых рынках, а также подробный 
разбор причин, по которым сокра-
щается российский экспорт по широ-
кому кругу товаров. А также прогноз 
по перспективам внешней торговли.

Полезной и интересной оказалась 
информация к размышлению о дис-
куссии по поводу возможной буду-
щей траектории ключевой ставки, 
которая сигнализирует о дальней-
ших шагах ЦБ куда больше, чем ты-
сячи общих слов. Так, участники об-
суждения согласились с повышением 
прогноза. Как отметил регулятор, 
это отражает тот факт, что россий-
ская экономика вошла в 2024 год с бо-
лее высоким положительным разры-
вом выпуска, то есть более высоким 
проинфляционным фоном, чем ожи-
далось в октябре (на момент пре-
дыдущей корректировки прогноза). 
Если перевести с центробанковско-
го на простой, это значит, что ра-
нее ожидался более скорый переход 
к циклу снижения ставки. В февра-
ле взгляд на этот момент изменился 
в пользу более длительного сохра-
нения высокого уровня и жёсткости 
в ДКП.

Впрочем, и впрямую ЦБ доволь-
но прозрачно сигнализировал, что 
не только не собирается переходить 
к скорому смягчению, но и планирует 
дольше придерживаться последова-
тельной политики по удержанию вы-
сокой стоимости денег. По крайней 
мере до тех пор, пока эффект от такой 
политики не будет полностью пере-
несён в экономические реалии. Про-
ще говоря, пока инфляция не снизит-

ся и не закрепится на приемлемом 
уровне.

Самая главная новелла и особен-
ность резюме — публикация различ-
ных мнений, которые высказывали 
участники обсуждения (а это не толь-
ко члены совета директоров ЦБ) в так 
называемую неделю тишины пе-
ред заседанием по ключевой став-
ке. Так, широкая общественность уз-
нала, что регулятор рассматривал два 
варианта — сохранение 16% и повы-
шение до 17%. Впрочем, об этом гла-
ва Центробанка Эльвира Набиулли-
на, отвечая на вопрос журналистов, 
сказала ещё на пресс-конференции. 
Но как-то не отложилось. А отложи-
лось уже во время изучения резюме, 
поскольку наглядно и подробно.

В любом случае одно дело про-
сто упомянуть о разных вариантах, 
другое — ознакомиться с достаточ-
но подробными аргументами в поль-
зу каждого. Что, кстати, в релизе от-
ражено. И это чрезвычайно полезная 
информация, на которую в значи-
тельной степени обращают внима-
ние аналитики после выхода «ми-
нуток» ФРС (а резюме — своего рода 
их аналог). Именно она даёт пред-
ставление о настрое регулятора, 
а значит, становится проще прогно-
зировать будущее ключевой ставки.

Раньше такого подробного разбо-
ра альтернативных мнений не было. 
И, скажем, после ознакомления с пер-
вым резюме уже не оставалось со-
мнений, что 22 марта рассчитывать 
на снижение ставки не приходится. 
Особенно с учётом того, что перио-
дически ЦБ сигнализировал: потре-
бительская активность, например, 
остаётся высокой, а это, как извест-
но, относится к проинфляционным 
рискам.

Мягким ходом

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег

По итогам заседания Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США 20 мар-

та регулятор сохранил ставку на прежнем 
уровне (5,25–5,5%). Это совпало с ожи-
даниями инвесторов. В фокусе участни-
ков рынка было несколько переменных, 
включая обновлённые макро- и моне-
тарные прогнозы. ФРС существенно 
улучшила оценки по ВВП — ожидаемый 
темп роста экономики в 2024 и 2025 годах 
составит 2,1 и 2,0% соответственно (про-
тив декабрьского на уровне 1,4 и 1,8%).

Ожидания по уровню безработи-
цы на 2024-й и на 2025-й понижены с 4,1 
до 4,0%. Прогноз по динамике цен по-
меняли в чуть менее оптимистич-
ную сторону. Значение базового це-
нового индекса (Personal Consumption 
Expenditures — PCE) на 2024 год пере-
смотрели до 2,6% против декабрьско-
го прогноза в 2,4% (при этом прогноз 
на 2025-й остался неизменным). Не-
смотря на это, регулятор сохранил 
ожидания по темпам снижения ставки 
в нынешнем году на 75 б.п.

Глава ФРС Пауэлл оставался верен 
своей осторожной риторике. Он отме-
тил: несмотря на существенное умень-
шение, «инфляция всё ещё слиш-
ком высока, а прогресс в её снижении 
не гарантирован». Однако он также об-
ратил внимание на улучшение дело-
вой активности и устойчивый рост 
ВВП. По итогам четвёртого квартала 
2023-го и прошлого года в целом он со-
ставил 3,2 и 3,1% соответственно.

Также глава ФРС отметил «ширину 
экономического роста». Этот импульс 
он отнёс к устойчивости рынка тру-
да, включая высокие темпы создания 
новых рабочих мест, прирост коэффи-
циента участия населения в рабочей 
силе и приток иммигрантов. В то же 
время Пауэлл указал на замедление 
роста зарплат.

Глава регулятора отметил, что 
не видит рисков в части инфляции 
расходов на аренду жилья. Этот ком-
понент со временем будет оказы-
вать меньший эффект на инфляцию. 
При этом рост цен в товарном сегмен-
те движется в сторону равновесия. 
В сфере услуг тренды остаются благо-
приятными — дефляция сохраняется.

Также он не дал намёков на сро-
ки начала снижения ставки ФРС 
в 2024-м. По его словам, это мо-

жет произойти в «какой-то момент 
в течение года». Если же инфляция 
останется высокой, то ФРС гото-
ва продолжать удерживать ставку 
на ограничительном уровне.

Рынок сделал для себя главный по-
ложительный вывод. Даже ухудше-
ние прогноза по базовому ценовому 
индексу PCE не повлияло на общую 
позицию ФРС о смягчении денежно-
кредитной политики (ДКП). Джером 
Пауэлл подчеркнул, что и недавние 
более «горячие» данные по инфляции 
не поменяли взгляда регулятора на це-
новые тренды в целом.

Можно считать, что ФРС достаточ-
но уверена в сохранении дефляцион-
ного тренда в США. Причём, если об-
щая картина останется неизменной, 

регулятор может толерантно отно-
ситься к отдельным точкам данных.

Другим важным моментом ста-
ло подтверждение Пауэллом ожи-
даний в части QT (так называемая 
политика количественного ужесточе-
ния — quantitative tightening. Она при-
меняется центральными банками для 
сокращения ликвидности в финансо-
вой системе). Глава ФРС отметил, что 
в ближайшее время темпы сокраще-
ния баланса снизятся. Конкретных 
цифр представлено не было, при этом 
посыл регулятора заключается в го-
товности ФРС действовать гибко. Ве-
роятно, что подробности относитель-
но темпов QT представят по итогам 
следующего заседания в мае.

В целом рынок порадовало улуч-
шение прогнозов по деловой активно-
сти и занятости. ФРС присоединилась 
к хору банков и организаций, улучша-
ющих макрооценки США на этот год. 
Более сильный прогноз по экономи-
ке указывает на большую вероятность 
сильного роста маржинальности и EPS 
(Earnings Per Share, или прибыли на ак-
цию) компаний США в 2024-м.

Кроме того, инвесторы получи-
ли дополнительное подтверждение, 
что дефляционный тренд достаточ-
но устойчив. Вкупе с другими данны-
ми это позволяет игнорировать бо-
лее осторожный взгляд регулятора 
по движению ставки на 2025 год. Рын-
ку было важно подтверждение пре-
дыдущего прогноза регулятора о трёх 
снижениях показателя в этом году. Ве-
роятно, теперь только кардинальный 
слом нынешнего тренда по инфляции 
может заставить пересмотреть план 
по смягчению ДКП в 2024-м.

Реакция инвесторов оказалась по-
зитивной. Индекс S&P 500 прибавил 
0,8%, а доходности гособлигаций пре-
имущественно снизились.

Ожидания по снижению ставки 
ФРС по четыре раза в 2024 и 2025 годах 
остаются. Полагаю, первое может про-
изойти в июне. Оптимизм сохраняет-
ся. Условий для слома дефляционного 
тренда пока нет, а это может стимули-
ровать ФРС к более агрессивным ша-
гам во втором полугодии 2024-го.

Взломать и строить
A В России существуют опре-

делённые риски для работы 
добросовестных взломщиков, поэтому 
они с осторожностью выходят из тени, 
подчеркнул депутат.

Понятие Bug Bounty до сих пор 
не было введено в правовое поле, 
из-за чего спектр тестирования про-
грамм на уязвимость сильно сужен 
и несёт риски привлечения белых хаке-
ров как к гражданской, так и к уголов-
ной ответственности, объяснил управ-
ляющий партнёр экспертной группы 
Veta Илья Жарский.

Например, для проверок на уязви-
мости необходимо получать множе-
ство разрешений от правообладателя 
информсистемы. В случае же их отсут-
ствия за такую работу могут быть вы-
писаны штрафы и применены иные 
санкции, рассказал эксперт. Он отме-
тил: поправки дают белым хакерам 
и потенциальным заказчикам боль-
ше свободы для реализации защиты 
своих систем и охраны личных дан-
ных пользователей, баз данных госве-
домств и остального заинтересованно-
го в этих поправках бизнеса.

Сегодня с помощью Bug Bounty го-
скомпании и бизнес привлекают сто-
ронних специалистов для обнаруже-
ния таких слабых мест в ПО. Так, в VK 
сообщали, что в 2023 году заплатили та-
ким исследователям безопасности бо-
лее 34 млн рублей. Всего соцсеть обра-
ботала более 1,5 тыс. отчётов, а также 
добавила в программу три новых сер-
виса — Skillfactory, умная колонка «VK 
Капсула» и VK Customer Experience Hub.

«Яндекс» сообщал, что в про-
шлом году этичным хакерам выпла-
тил 70 млн рублей — это почти вдвое 
больше, чем годом ранее. В 2023-м 
в программе «Охота за ошибками» (по-
стоянная программа компании по пре-
мированию этичных хакеров) поуча-
ствовали 528 исследователей. Они 
прислали 736 отчётов об уязвимостях, 
которые соответствовали правилам 
программы. За 378 уникальных и впер-
вые выявленных находок исследовате-
ли получили выплаты. Все критичные 
недочёты были исправлены. В 2024-м 
компания планирует выделить не ме-
нее 100 млн рублей на вознаграждение 
белых хакеров.

�� НАШЁЛСЯ В ПРАВОВОМ ПОЛЕ

В 2023 году в результате появления 
уязвимостей в IT-системах компаний, 
которые были обнаружены злоумыш-
ленниками, в открытый доступ утек-
ло более 300 млн конфиденциальных 
данных организаций, рассказал «Из-
вестиям» директор компании — раз-
работчика программных продуктов 
Ideco Дмитрий Хомутов.

Легализация деятельности белых 
хакеров обезопасит их от попадания 
под ст. 272 УК РФ, предусматривающую 
ответственность за неправомерный до-
ступ к охраняемой законом компьютер-
ной информации, отметил он.

В то же время, по словам эксперта, 
существуют риски, что злоумышлен-
ники могут пытаться мимикрировать 
под белых хакеров, чтобы избежать от-
ветственности.

— Мировая практика показывает, 
что на законодательном уровне регла-
ментировать их работу выгодно как 
для тех, кто ищет пробелы в системе 
организаций, так и для самих предпри-
ятий для устранения появившихся уяз-
вимостей. Поэтому подобный закон 
в России необходим, — подчеркнул он.

Президент ассоциации «Руссофт» 
Валентин Макаров считает, что бе-
лые хакеры исполняют полезную 
функцию — организуют по согласова-
нию с крупными компаниями, банка-
ми именно имитацию атак, выявляют 

слабые места системы, чтобы потом 
их можно было устранить. Почему 
к ним относятся как к обычным хаке-
рам, сказать трудно, добавил эксперт.

— Это нормальный процесс, ког-
да легализуют сегмент IT, ведь белые 
хакеры выполняют роль защитников 
информационных систем от против-
ников, — отметил Валентин Макаров.

IT-компании, входящие в «Руссофт», 
выполняли такие функции по заказам 
госструктур, банков и предприятий. 
Бизнес вынужден идти на полуофици-
альные схемы, чтобы выявить слабые 
места и защитить свои системы, рас-
сказал он.

Впрочем, по словам гендирек-
тора TelecomDaily Дениса Куско-
ва, белый хакер может не рассказать 
о какой-то обнаруженной уязвимости 
системы, а потом ею воспользоваться, 
но уже в корыстных целях. В этом во-
просе важны юридические тонкости, 
потому что юрлицо, в отличие от физ-
лица, можно всегда наказать, резюми-
ровал он.

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

« В ЦЕЛОМ РЫНОК 
ПОРАДОВАЛИ 
ПРОГНОЗЫ ПО 

ДЕЛОВОЙ АКТИВНОСТИ. 
ФРС ПРИСОЕДИНИЛАСЬ К 
ХОРУ БАНКОВ, УЛУЧШАЮ-
ЩИХ МАКРООЦЕНКИ США

Белые хакеры испол-
няют полезную функ-
цию — организуют по 
согласованию с круп-
ными компаниями, 
банками имитацию 
атак, выявляют слабые 
места системы, чтобы 
потом их можно было 
устранить
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Быть в ферменте 
В России запатентовали лекарство  
от болезни Паркинсона

Денис Гриценко

Российские учёные создали и запатен-
товали препарат для лечения болез-

ни Паркинсона. Он адресно воздействует 
на фермент, нарушения в работе которо-
го являются одной из причин развития па-
тологии. Испытания на клетках пациентов 
с паркинсонизмом показали, что лекар-
ство более эффективно, чем иностран-
ные аналоги. На следующем этапе науч-
ной группе предстоит проверить действие 
созданной ими молекулы на животных, 
а затем провести клинические исследо-
вания.

Учёные Петербургского института 
ядерной физики им. Б.П. Константинова 
(ПИЯФ) НИЦ «Курчатовский институт» 
вместе с коллегами из Первого Санкт-
Петербургского государственного ме-
дицинского университета им. И.П. Павло-
ва запатентовали препарат для лечения 
болезни Паркинсона на ранних стадиях. 
Он воздействует на фермент глюкоцере-
брозидаза, который кодируется геном 
GBA1. Мутации в нём в десять раз увели-
чивают риск развития патологии. Испы-
тания на клетках пациентов показали: 
созданная учёными молекула восстанав-
ливает активность фермента.

— При снижении активности глюко-
цереброзидазы в клетках накапливает-
ся субстрат. Он может стабилизировать 
нейротоксичные формы белка альфа-си-
нуклеина, которые вызывают нейродеге-
нерацию. Разработанная нами молеку-
ла собирает фермент таким образом, что 
он работает эффективнее, — рассказала 
заведующая лабораторией молекуляр-
ной генетики человека НИЦ «Курчатов-
ский институт» — ПИЯФ Софья Пчелина.

При разработке препарата россий-
ские учёные взяли за основу исследо-
вания иностранных коллег, которым 
удалось исправить работу фермента с по-
мощью малой молекулы — фармакологи-
ческого шаперона (эта молекула может 
восстанавливать структуру белковых 
образований).

В НИЦ «Курчатовский институт» — 
ПИЯФ построили компьютерную модель 
глюкоцереброзидазы и стали искать хи-
мические модификации шаперона, кото-
рые могли бы повысить эффективность 
её действия. Затем учёные синтезирова-
ли несколько молекул и испытали, как 
они воздействуют на активность фермен-
та в клетках пациентов с мутацией в гене 
GBA1. Для эксперимента исследователи 
выбрали макрофаги (клетки, захваты-
вающие и переваривающие бактерии), 
в которых глюкоцереброзидаза прояв-
ляет максимальную активность.

Эксперименты показали: полученное 
соединение более эффективно снижает 
количество вредного субстрата, вызыва-
ющего деградацию нейронов, чем взятые 
за основу иностранные препараты (за ру-
бежом они уже проходят стадию клини-
ческих испытаний).

По словам учёных, созданное ими 
средство обладает превентивным дей-
ствием: оно может предотвратить гибель 
нейронов. Поэтому лекарство нужно при-
менять на самых ранних стадиях разви-
тия болезни.

В первую очередь препарат рассчи-
тан на носителей мутации в гене GBA1 — 
это группа повышенного риска, около 
5–10% всех пациентов с паркинсониз-
мом. Однако некоторые исследования 
показывают, что активность глюкоце-
реброзидазы снижается при всех фор-
мах болезни Паркинсона. Если это под-
твердится, лекарство подойдёт всем, 
кто столкнулся с диагнозом. Кроме того, 
препарат может быть полезен при болез-
ни Гоше (редкое и тяжёлое заболевание, 
также связанное с дефицитом глюкоце-
реброзидазы).

Образцы макрофагов пациентов 
с диагнозом болезнь Паркинсона для 
испытаний эффективности лекарства 
предоставили в Научно-клиническом 
центре нейродегенеративных заболе-
ваний и ботулинотерапии Институ-
та мозга человека им. Н.П. Бехтеревой 
РАН. В эту организацию обращаются 
люди с нейродегенеративными заболе-
ваниями, и если генетический анализ 
показывал, что у них есть мутация в гене 
GBA1, то им предлагали принять участие 
в исследовании, рассказала «Извести-
ям» руководитель организации Ирина 
Милюхина.

— У пациентов с мутацией в гене глю-
коцереброзидазы есть некоторые осо-
бенности в клиническом проявлении 
болезни. Как правило, они заболевают 
в более старшем возрасте. У них боль-
ший риск развития когнитивных нару-
шений, расстройств памяти и внима-
ния, — рассказала Ирина Милюхина.

По словам специалиста, медики 
крайне заинтересованы в создании ле-
карства, так как сейчас никаких средств 
вылечить или затормозить развитие 
болезни нет, а терапия направлена ис-
ключительно на ослабление симпто-
мов. Сложность лечения паркинсо-
низма в том, что в развитии патологии 
задействовано множество механиз-
мов. И знания, полученные в ходе борь-
бы с наследственной формой, в будущем 
можно будет распространить на всех па-
циентов.

— Разработка новых препаратов, на-
правленных на замедление процесса 
нейродегенерации на ранних стадиях 
болезни Паркинсона, может значитель-
но улучшить качество жизни пациен-
тов и повысить их шансы на сохранение 
трудоспособности. Эти препараты мо-
гут помочь улучшить эмоциональное 
состояние больных, снизить уровень 
депрессии и улучшить результаты ре-
абилитации, — отметила клинический 
психолог, руководитель НПЦ «Виртуаль-
ная клиника» Московского института 
психоанализа Ольга Валаева.

По мнению специалиста, комбини-
рованный подход к лечению, который 
включает в себя как фармакологиче-
скую терапию, так и психотерапию, 
может быть эффективным способом 
борьбы с симптомами болезни и поддер-
жания психологического благополучия 
пациентов. Важно также обеспечить до-
ступ к соответствующим реабилитаци-
онным программам и поддержке на ра-
бочем месте для тех, кто продолжает 
работать при болезни.

Тайный серийник 
За что получил пожизненное «поволжский маньяк»

Станислав Кучушев, Елена Балаян

В ерховный суд Татарстана 21 марта 
приговорил к пожизненному заклю-

чению Радика Тагирова — на его счету 
31 убийство пенсионерок. Свои престу-
пления он совершал на протяжении года 
в 15 городах России, а затем залёг на дно 
и завёл семью. Установить личность 
и задержать преступника удалось толь-
ко через девять лет после начала рас-
следования. Произошло это благода-
ря ДНК-экспертизе, которую провели 
по заявлению матери Тагирова: она счи-
тала сына пропавшим без вести и хоте-
ла найти его. Изначально подозревае-
мый признал вину, но в ходе судебного 
процесса отказался от своих показаний. 
Подробности расследования — в мате-
риале «Известий».

Радика Тагирова признали вино-
вным в 31 убийстве, трёх покушениях 
и 33 эпизодах разбойных нападений 
на пожилых женщин. В народе преступ-
ника окрестили «поволжским манья-
ком». 21 марта Верховный суд Татар-
стана назначил ему пожизненный срок.

Своё первое убийство Тагиров со-
вершил в марте 2011 года. Тогда его 
жертвой стала 90-летняя пенсионер-
ка, жившая на окраине Казани. Тагиров 
расположил женщину к себе и втёрся 
в доверие: он помог ей донести пакеты 
из магазина, а войдя в квартиру, ударил 
и задушил поясом от фартука.

Позже при схожих обстоятельствах 
были убиты ещё несколько пожилых 
женщин, но уже в других районах Ка-
зани. Следствие установило: мужчи-
на «действовал однообразно». Чаще 
всего проникал в квартиры пенсио-
нерок, представившись сотрудником 
коммунальных служб, после чего ду-
шил подручными предметами. Из квар-

тир жертв Тагиров выносил все деньги 
и ценности, которые мог найти.

С апреля 2012 года география пре-
ступлений внезапно начала расши-
ряться. Аналогичные убийства, сопря-
жённые с разбоем, начали происходить 
в Удмуртии, Марий Эл, Чувашии, Ива-
новской области и Пермском крае.

А в сентябре 2012-го Тагиров даже 
попал на запись камеры видеонаблюде-
ния в подъезде. Преступник собирал-
ся напасть на свою очередную жерт-
ву, но в квартире оказалась её внучка, 
и маньяк сразу сбежал.

Именно эти кадры с камеры послу-
жили основой для фоторобота подо-
зреваемого. Но опознать мужчину 
никто не смог, а число жертв к тому вре-
мени приближалось к 30. Следователи 
отмечали, что убийца действовал осто-
рожно и старался не оставлять улик. 

Тагиров всегда пользовался перчатка-
ми, а после нападения заливал полы 
квартир чистящими средствами. Но не-
которые следы криминалисты всё же 
нашли — на вещах убитых остались по-
тожировые следы. Эти улики впослед-
ствии стали решающими и помогли за-
держать маньяка.

На протяжении нескольких лет пре-
ступления оставались нераскрытыми. 
При этом у следствия был генотип ма-
ньяка. На причастность к преступле-
ниям проверили более 10 тыс. чело-
век. За информацию о Тагирове даже 
объявляли награду: в 2012 году возна-
граждение составляло 1 млн рублей, 
а в 2017-м сумму увеличили в три раза. 
Но поймать преступника удалось лишь 
несколько лет спустя.

Как позже выяснило следствие, Та-
гиров в 2013 году переехал в Москву, где 

лечился от наркозависимости. В 2018-м 
он вернулся в Казань, женился на оди-
нокой женщине, устроился на работу 
в ЖЭК и торговый дом. У пары родил-
ся ребёнок.

По подозрению в серийных убий-
ствах его задержали лишь в декабре 
2020-го.

— Клянусь, я ничего не знала. Не зна-
ла, что он убивал, — заявила тогда жена 
Тагирова в разговоре с «Известиями».

Раскрыть преступления помогла по-
жилая мать Тагирова. В 2020 году она 
написала заявление о пропаже сына — 
он несколько лет не выходил с ней 
на связь. Сотрудники полиции предло-
жили ей сдать биологический матери-
ал для проведения теста ДНК. Резуль-
таты исследований показали, что они 
совпадают с генотипом «поволжского 
маньяка».

После задержания Тагиров признал 
вину, но в ходе судебного процесса 
в октябре 2022-го отказался от своих 
показаний и заявил, что на него ока-
зывалось давление со стороны след-
ствия.

На финальный этап суд вышел толь-
ко в марте 2024 года. Прокурор запро-
сил для Тагирова пожизненный срок. 
Суд с этой позицией согласился, при-
знал подсудимого виновным по всем 
эпизодам преступлений. Решением 
суда первые десять лет Тагиров про-
ведёт в тюрьме, после чего его отпра-
вят в колонию особого режима.

Изначально Тагиров убивал пенси-
онерок не потому, что испытывал ма-
ниакальную потребность в этом — мо-
тивом его преступлений были деньги, 
которые по причине своей маргиналь-
ности он законным способом не мог 

или не хотел заработать, считает быв-
ший следователь Дмитрий Плоткин.

Пожилых женщин в качестве жертв 
он выбирал, потому что с ними было 
легко справиться. Кроме того, они бо-
лее доверчивые и чаще соглашаются 
на предложения о помощи, из-за чего 
с ними легче вступить в контакт, объ-
яснил эксперт.

— Молодая женщина отошьёт 
и не пустит в квартиру, потому что 
воспринимает незнакомого мужчину 
как потенциальную опасность, — по-
яснил бывший следователь. — А ста-
рушки более расслаблены, поскольку 
считают, что в этом смысле им ниче-
го не угрожает.

Маниакальные же наклонности, 
полагает Дмитрий Плоткин, у пре-
ступника могли развиться позднее — 
он мог начать получать удовольствие 
уже от самого процесса убийства. Его 
могла возбуждать мысль, что жерт-
вы беззащитны и их жизни находят-
ся в его руках.

— После нескольких эпизодов у него 
уже сложился определённый стере-
отип, — считает эксперт. — И если 
что-то в этот стереотип не уклады-
валось, от своего замысла он отказы-
вался. Вспомните эпизод в Уфе, ког-
да он зашёл в квартиру пенсионерки, 
а там оказалась внучка. Он ведь мог 
убить их обеих, но не сделал этого 
и сбежал.

Общество

Маньяк старался втереться в доверие к пожилым людям Поиск преступника длился девять лет Тагиров проведёт остаток жизни за решёткой
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Ксения Набаткина, София Прохорчук

В Центральной России начинается се-
зон аллергий, вызванных цветением 

растений. Пока опасную пыльцу ольхи 
и орешника приносит ветер из южных 
регионов, рассказали «Известиям» экс-
перты. Аллергики уже начали ощущать 
недомогание, но пик обострений ожи-
дается в апреле, когда начнёт цвести бе-
рёза. Врачи советуют заранее готовиться 
к опасному периоду, проходя специаль-
ное лечение. А во время активности пыль-
цы они рекомендуют использовать ма-
ски и респираторы, не открывать окна 
в помещениях и применять очистители 
воздуха.

Пока симптомы аллергии проявля-
ются не сильно, пояснил «Известиям» 
эксперт сервиса «Пыльца Club» Андрей 
Миргородский. Сейчас они связаны с за-
носами частиц с европейских террито-
рий и юга страны.

— По сравнению с прошлым годом 
в 2024-м сезон аллергий начинается поз-
же, это уже факт, — сказал он.

Массовое цветение опасных для ал-
лергиков растений, по его словам, ожи-
дается в Центральной России в ближай-
шую неделю-две.

— Оно уже постепенно подбирается 
с юга к Москве и северо-западным ре-
гионам, а затем и к Приволжью, Уралу, 
до Новосибирска тоже докатится эта 
волна, — пояснил Андрей Миргородский.

Раньше всего в Центральной России 
начинают цвести ольха и орешник, а за-
тем и берёза, сказал он.

— Основная волна обострений при-
ходится на конец апреля — середину 
мая. Она связана с берёзой, — подчер-
кнул эксперт.

Пик цветения ольхи, которое уже на-
чинается в европейской части страны, 
тоже приходится на вторую половину 
апреля — начало мая, добавила главный 
врач ФГБУ «ГНЦ «Институт иммуноло-
гии ФМБА России»» и гендиректор рос-

сийской Ассоциации аллергологов 
и клинических иммунологов Наталья 
Ильина.

— За деревьями пойдут луговые травы, 
например полынь, лебеда, и так до ок-
тября. Если у пациента аллергия толь-
ко на один вид растений или деревьев, 
она заканчивается во второй половине 
мая. Есть пациенты с множественной ал-
лергией — не на один тип трав и дере-
вьев, тогда аллергия приходится на вес-
ну и лето, — сказала она.

На поллиноз (аллергия на пыльцу) 
и аллергический ринит, по её словам, 
приходится в России порядка 30–40% 
всех аллергических заболеваний. В це-
лом по стране ими страдает от 18 до 35% 
населения.

Страдающие аллергией на цветение 
растений уже почувствовали первые 
симптомы обострения.

— Вроде на улице ещё снег лежит, а уже 
чешутся глаза, сопли текут и у меня, 
и у сына-аллергика. Видимо, принесло 
откуда-то пыльцу. А скоро для нас нач-
нётся сущий ад. Мы заранее готовимся, 
закупаем лекарства, — поделилась с «Из-
вестиями» жительница Самары Татьяна.

В этом году россияне стали заранее 
готовиться к сезону аллергий, отметил 
Андрей Миргородский.

— Мы заметили, что в нашем сообще-
стве активное обсуждение началось уже 
в январе. В этом смысле можно сказать, 
что сезон начался раньше обычного, — 
отметил он.

Начало сезона зависит от темпера-
турных условий и осадков, рассказала 
главный внештатный детский специа-
лист по профилактической медицине 
Минздрава России Лейла Намазова-Ба-
ранова. В этом году, учитывая большой 
снежный покров, предполагается, что 
деревья будут пылить достаточно ак-
тивно и пыльцы будет много, отметила 
Наталья Ильина.

Например, раньше аллергологи ассо-
циировали амброзию только с южными 
регионами страны, теперь же её пыль-
цу встречают и в Московском регионе, 
поделилась Лейла Намазова-Баранова.

— Уже не первый год в составе пыльце-
вых зёрен, которые определяются в спе-
циальных лабораториях, можно встре-
тить и зёрна амброзии. Мы это знаем, 
потому что переехавшие в среднюю 
полосу люди с аллергией на этот вид 
пыльцы стали жаловаться на симпто-
мы. Очень важно, чтобы люди получали 
достоверную информацию, в том числе 
об изменяющемся пыльцевом ландшаф-
те, — подчеркнула врач.

Начало марта в этом году в столице 
оказалось скупым на осадки, напомни-
ла «Известиям» главный специалист Мо-
сковского метеобюро Татьяна Поздня-
кова. Первые две декады марта 2024 года 
в Москве стали самыми сухими за по-
следние 75 лет. Так, первые 20 дней вес-
ны в столице оказались теплее нормы 
в среднем на 1,5 градуса, добавила Та-
тьяна Позднякова.

— Есть предположения, что март это-
го года войдёт в число самых сухих 
в столетии. Однако сейчас ситуация 
изменчива, и прогноз может не оправ-

даться, — пояснила она. — Самым слож-
ным для аллергиков периодом считает-
ся середина апреля. Если погода будет 
дождливой, а не сухой и солнечной, как 
сейчас, то цветение растений и появле-
ние пыльцы пройдут при более благо-
приятных для людей условиях.

В ближайшие выходные в Москов-
ском регионе, по словам метеоролога, 
ожидаются дожди от небольших до уме-
ренных.

— Погода будет тёплой, но с дождями 
и порывистым ветром, поэтому эффекта 
тепла мы ощущать не будем, хотя темпе-
ратура останется на уровне 5–7 градусов 
тепла, — отметила Татьяна Позднякова.

Осадки, по её словам, возможны и че-
рез выходные — то есть 30–31 марта.

Начинать профилактику аллергии 
нужно заранее, задолго до периода цве-
тения, подчёркивают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Пациентам при 
отсутствии противопоказаний назнача-
ется, как правило, аллерген-специфиче-
ская иммунотерапия (АСИТ), пояснила 
врач общей практики медтехкомпании 
«Доктор рядом» Екатерина Серебрен-
никова.

— Аллерген вводится в небольших ко-
личествах под контролем врача. Орга-
низм постепенно приучается к нему, и, 
когда наступает период цветения, реак-
ция будет небольшой либо вообще от-
сутствовать, — рассказала она.

Интерес к этому методу лечения 
с каждым годом всё активнее демон-
стрируют пользователи приложения 
и сайта «Пыльца Club», отметил Андрей 
Миргородский.

Пыльца 
времени 
Пик обострения  
аллергии  
придётся  
на апрель
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ТЕМПЕРАТУРНЫХ УСЛОВИЙ 
И ОСАДКОВ. В ЭТОМ ГОДУ, 
УЧИТЫВАЯ БОЛЬШОЙ 
СНЕЖНЫЙ ПОКРОВ, ПРЕД-
ПОЛАГАЕТСЯ, ЧТО ДЕРЕВЬЯ 
БУДУТ ПЫЛИТЬ ДОСТАТОЧ-
НО АКТИВНО И ПЫЛЬЦЫ 
БУДЕТ МНОГО
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Валерия Чуб

О течественные бренды одежды 
и аксессуаров рассказали о росте 

спроса на традиционный русский стиль 
за рубежом. Количество заказов стало 
увеличиваться после спада в 2022 году. 
Кокошники, одежду с кириллицей 
и хохломой отправляют в США, Япо-
нию, Францию, Израиль и другие стра-
ны. О том, кто в российской модной ин-
дустрии отвечает за славянский вайб 
и почему покупатели в других странах 
охотно заказывают вещи с надпися-
ми на кириллице, — в материале «Из-
вестий».

�� МОДНЫМ МОЛОДЦАМ УРОК

В 2017 году в прессе широко обсуж-
дался мировой тренд на кирилли-
цу (хотя модные журналы говорили 
об этом ещё раньше). Тогда его свя-
зывали с именами нескольких дизай-
неров, в том числе Гоши Рубчинского. 
Джастин Бибер, например, носил фут-
болку с надписью «Рассвет», его жена 
Хейли прогуливалась в свитшоте с над-
писью «Россия».

В конце прошлого года стало из-
вестно, что Рубчинский занял пост 
главного дизайнера бренда Канье 
Уэста Yeezy и сразу выдал провока-
ционный результат, а кириллица 
вновь ворвалась в повестку. Футбол-
ки из коллекции «Чёрные псы» с рус-
скоязычными надписями стали но-
сить не только фанаты Гоши, но и сам 
Йе. Недавно рэпер выступил в Сан-
Франциско в мерче с надписью на ве-
ликом и могучем: спереди обращение 
к «Адидасу» (именно так), на спине — 
требование пойти по известному 
маршруту: после громкого «разво-
да» — разрыва контракта — отношения 
с брендом у звезды не самые тёплые.

Заметим, что успех нового альбома 
Канье «Vultures 1» подтвердил его ре-
путацию законодателя мод, причём 
не только в музыке. Западные экспер-
ты с изумлением отмечают: вопреки 
«культуре отмены» песни Йе взлетают 
на вершины чартов, а сам он восприни-
мается уже не как маргинал и сбитый 
лётчик, но как борец против системы.

Конечно, говорить о том, что за-
падные звёзды и модные дома начали 
массово переходить на русский, было 
бы преувеличением. Но представи-

тели отечественных брендов отме-
чают: спрос на славянскую эстети-
ку в последнее время действительно 
стал расти. Об этом, например, гово-
рит дизайнер Антон Лисин. Кирилли-
ца — один из узнаваемых приёмов в его 
коллекциях.

— В основе — любовь к Родине, лич-
ные переживания на тему России, рус-
ской культуры и религии, — объяснил 
он «Известиям». — Рост продаж имен-
но русских брендов и именно с рус-
ской эстетикой определённо уже 
большой.

Дизайнер связывает это прежде 
всего с внутренним спросом. Но ин-
терес к своим «славянским» коллек-
циям бренды чувствуют и за рубежом. 
Два года назад он резко сократился 
из-за возникших сложностей, свя-
занных с логистикой и международ-
ными переводами, и теперь быстро 
восстанавливается.

— Чаще всего заказы поступа-
ют из европейских стран и США. 
Сейчас увеличились запро-
сы на доставку в Японию, — 
рассказала «Извести-
ям» создатель бренда 
«КоКо» Анастасия Ма-
лючкова. — Спрос вы-
рос процентов на 20. 
Покупателей из Рос-
сии — 90%, из других 
стран — 10%. К числу 
первых также отно-
сятся клиенты, ко-
торые приобрета-
ют современный 
кокошник в каче-
стве сувенира.

�� ПОВЕРНИСЬ  
К ПОКУПАТЕЛЮ 
ПЕРЕДОМ

Вот, например, «КоКо» — 
кокошники ручной ра-
боты из Костромы. По-
явился бренд в 2017 году, 
когда его создательница 
окончила магистратуру 
в сфере туризма и реши-
ла сделать уникальный 
сувенирный продукт.

— Мы даём второе ды-
хание идеям, которые создавались 
много столетий назад, переосмыс-
ляя визуальные элементы русского 

костюма в современном контексте, — 
объясняет Анастасия.

Модная индустрия предлагает 
жаждущим весь спектр удовольствий: 
от аккуратных намёков на традицион-
ный костюм до ярких, расшитых вруч-
ную дизайнерских сумок по мотивам 
русских сказок — с Бабой-ягой, птицей 
Гамаюн, со стрелой, в которой читает-
ся Царевна-лягушка, и даже на курьих 
ножках.

— Очень многие делают интересную 
фурнитуру для своих сумок, например 
в форме ручек. А мне хотелось создать 
что-то сказочное или просто в русской 
традиции. Я подумала: «Все делают 
ручки — надо сделать ножки!» От идеи 
до реализации у меня ушло месяца три. 

Естественно, очень часто заказы-
вают в другие страны. Но это 

всё русские люди, для кото-
рых это не пустой звук, — 

рассказывает дизайнер 
Джозефинна (Djozefinna 
Embroidery).

Вторит коллеге соз-
дательница другого оте-
чес т вен ног о брен да 

Beautiful Criminals Ири-
на Матюшенко. Она 

сама признаётся, 
что долгое время 
жила в Италии 

и скучала по дому, 
а душу грели пред-
меты, напоминаю-
щие о нём.

— К русской эсте-
тике я обратилась, 
потому что во мне 

всегда была душа 
эмигранта. Я в 20 лет 

уехала учиться в Ита-
лию и осталась там. 
До 32 работала в Мила-
не в мире моды. Потом 
влюбилась в белоруса, 
и решено было вместе 

переехать в Россию, — вспоминает ди-
зайнер начало своего творческого пути.

�� ЭМИГРАНТЫ  
ЗА ТРИДЕВЯТЬ ЗЕМЕЛЬ

Русский национальный костюм для 
Ирины Матюшенко — предмет гордо-
сти. Своей целью она видит создание 
мостика между прошлым и будущим. 
В коллекциях не реплики, а аллюзии 
на то, что было тогда. Тут вам и ко-
соворотки с традиционными узора-
ми, и «мужик-худи», и «платье-берёза», 
и «рябина-боди».

— Лидируют Израиль, Франция, 
Америка — эти три страны заказыва-
ют больше всего. В месяц из каждой 
по четыре заказа. Одно время было 
очень много из Англии. Из Италии тоже 
в последнее время прям сыплются за-
казы. Их делают русские — эмигранты, 
которые переехали в детстве. Это всё 
наши люди, — говорит дизайнер. — Эти 
вещи служат им моральной поддерж-
кой, подспорьем в мире, где чужакам 
всегда сложно.

Отправляют «Почтой России». Опла-
ту со временем тоже удалось наладить. 
Возможные сложности, связанные, как 
правило, со сроками доставки, покупа-
телей не смущают.

— У нас есть рекорд  — одна по-
сылка год добиралась до клиентки, 
из страны в страну ей пересылали. 
Она находила друзей — эти друзья пе-
ресылали друг другу — через год по-
купка нашла её, — поделилась Ирина 
Матюшенко.

Она добавила: несмотря на то что 
в последние два года логистика и опла-
та усложнились, «люди терпеливо 
ждут».

Шоурум за рубежом эти проблемы 
решил бы. Однако открыть его в дру-
гой стране сейчас непросто с финан-
совой точки зрения. Тем не менее 
российские дизайнеры не исключа-
ют вариантов сотрудничества с ма-
газинами за рубежом, где можно раз-
местить свои коллекции. Такой опыт, 
например, был у Антона Лисина: его 
бренд несколько лет продавался в кон-
цепт-сторах Японии. Кроме того, рас-
сматривают создатели одеж ды 
и Дубай, откуда поступает много пред-
ложений открыть магазин из-за высо-
кой концентрации русскоговорящего 
населения.

Культура

Отчаянная и домохозяйки
Критики считают сериал с Рики Мартином пустышкой и тратой времени талантливых актёров

Катерина Алабина 

Л атиноамериканский певец Рики 
Мартин снялся в экранизации бест-

селлера Джульетт Макдэниел «Мистер 
и миссис Американский пирог». Прав-
да, у него здесь второстепенная роль — 
официанта, который негласно выступает 
союзником главной героини в исполне-
нии Кристен Уиг в погоне за светским 
и гламурным образом жизни. Также в се-
риале засветились Лора Дерн, Кайя Гер-
бер, Эллисон Дженни и Кэрол Бёрнетт. 
«Палм-Рояль» — сатира о жизни богатых 
домохозяек 1960-х, в чей роскошный мир 
жаждет попасть главная героиня. Про-
ект вышел на Apple TV и доступен в Рос-
сии — в том числе легально. «Известия» 
посмотрели доступные эпизоды.

�� О ДИВНЫЙ БОГАТЫЙ МИР

В 1960-х соцсетей не было, зато были 
модные журналы, телевидение и са-
рафанное радио. Как раз в это время 
Максин Симмонс, сыгранная короле-
вой американских комедий Кристен 
Уиг, полна решимости дотянуться 
до звёзд: создать хотя бы видимость, 
блестящий фантик гламурной жизни, 
чего бы ей это ни стоило.

Броско одетая (в погоне за послед-
ним писком моды, конечно) Максин 
пробирается на частную территорию 
элитного клуба домохозяек в Палм-
Бич, буквально карабкаясь по стене. 

У неё нет ни приглашения, ни статуса, 
ни даже достаточной суммы для всту-
пительного взноса. Вообще, у Мак-
син мало что есть, кроме амбиций, 
и лишние $30 тыс. явно не входят в этот 
список.

Нужно сказать, что, несмотря 
на огромное число женщин-персо-
нажей в шоу, это сериал совершенно 
не про солидарность внутри женско-
го коллектива — здесь это серпентарий, 
идеи женского прогресса высмеивают-
ся, а сами дамы сверяют часы в ожи-
дании смерти своих богатых мужей. 
Максин и сама использует женонена-
вистничество и патриархат, что забав-
но и даже странно сочетается с её про-
стодушием и житейской наивностью.

«Кристен Уиг 1960-х годов несерьёз-
на во всех лучших смыслах. Дико воз-
мутительный и забавный “Палм-Рояль” 
говорит нам о том, что вы можете полу-
чить даже больше, чем просили, если 
будете достаточно сумасбродными, 
чтобы этого добиться. В конце концов 
есть что-то захватывающее в женщине, 
которая решает, чего она заслужива-
ет, и имеет смелость добиться этого», — 
пишет обозреватель Variety Арамид 
Тинубу.

Максин же совсем не змея — если 
приглядеться, она просто не знает 
других способов получить желаемое. 
А оно ей нужно, по сути, для того, что-
бы доказать самой себе: я не пустое ме-
сто, я ничуть не хуже тех, кто живёт 

лучше меня. Она врёт и ворует (даже 
у женщины, лежащей в коме), а её ма-
териалистические мечты затмевают 
рассудок. Правда, скорее всего, к кон-
цу сериала она изменит свою позицию.

Об этом свидетельствует и то,  
что она находит себе жилетку 
и в каком-то смысле союзницу в лице 
Линды Шоу (Лора Дерн). Она акти-
вистка-феминистка, что идёт вразрез 
с идеологией общества, в которое так 
стремится попасть Максин. По сути, 
сама Дерн тоже служит примером ис-

правления: когда-то она была богатой 
наследницей, которой безразличны 
проблемы простых смертных. И всё 
же, пусть костюмы тщательно про-
думаны, а декорации идеальны, всё 
остальное в сериале, увы, разочаро-
вывает.

�� ЖИЗНЬ У БАССЕЙНА

Звёздный актёрский состав сериала 
стал одновременно и даром, и прокля-
тием, сыграв с шоу злую шутку. Даже 

излюбленная зрителями энергетика 
«Отчаянных домохозяек» и «Большой 
маленькой лжи» в симбиозе с тщатель-
ной работой костюмеров не помогла. 
Ингредиенты вроде как подобраны 
безупречно, и всё-таки шоу остаётся 
сырым, нелогичным и довольно пред-
сказуемым. Критик The Rolling Stone 
Алан Сепинволл сетует, что сериал — 
это «пустая трата не только драгоцен-
ного времени, но и талантов», подразу-
мевая актёров А-класса. Коллеги с ним 
солидарны.

«Рики Мартин показал себя более 
чем способным актёром в таких про-
ектах, как “Американская история пре-
ступлений: Убийство Джанни Версаче” 
на канале FX, и он должен быть очаро-
вателен, играя верного друга и вете-
рана войны, но он утомителен. Этот 
сериал — красивая безделушка, на ко-
торую вы смотрите, пока не найдёте 
что-то лучше», — пишет обозреватель 
USA Today Келли Лоулер.

Дело ещё и в истории как таковой. 
Красивая картинка и яркие лица не спа-
сают неудачный сценарий, который 
скачет от бытовых вопросов к социаль-
ным в абсолютном хаосе, а в основных 
линиях узнаются клише из комедий 
а-ля «Дрянные девчонки», когда в сю-
жете присутствуют и «пчелиная матка», 
и девушка, либо достойная, либо про-
сто желающая занять её место.

«Идея, похоже, состоит в том, что 
жизни, проведённой у бассейна, доста-

точно, чтобы свести с ума любую де-
вушку. Даже, судя по всему, такую жи-
вую, привлекательную и современную 
с виду, как Максин. Она просто этого 
хочет, и мы должны хотеть этого для 
неё», — рассуждает обозреватель The 
Guardian Люси Манган.

Некоторые диалоги, правда, непло-
хи. Но с сюжетом, столь же перегружен-
ным, как и его персонажи, результат мо-
жет сбить с толку. Иногда стремление 
Максин найти себя в мире роскоши вос-
принимается настолько серьёзно, что 
действие превращается в драму, а ино-
гда создатели перебарщивают с юмо-
ристической составляющей. В одной 
сцене Максин ведёт себя так, будто ве-
черинка — это вопрос жизни и смерти. 
В другой же темнокожая подруга Лин-
ды читает ей лекцию о привилегиях бе-
лых. И это слишком резкий переход.

В результате зрителю непонятно, 
что же всё-таки сценаристы хотели 
сказать о феминизме, об иерархиче-
ской структуре жизни богатых и зна-
менитых, да и элементарно о самой 
Максин. Сочувствовать ли ей или всё-
таки высмеивать? Активная реклама, 
продуманная картинка и целая коллек-
ция известных лиц в кадре были неким 
гарантом удовольствия от просмотра, 
а на практике потерпели фиаско. Пред-
полагалось, что «Палм-Рояль» станет 
самым рейтинговым шоу этой весны, 
но, кажется, нам стоит подождать сле-
дующих премьер.Звезда Рики Мартин отсвечивает из числа второстепенных ролей

Режиссёр: Сергей Илютин. 
В ролях: Тимофей Кочнев,  
Кирилл Доронин, Иван Фёдоров, 
Роман Маякин, Анна Котова, Денис  
Шведов, Анастасия Цыбульская.

В начале нулевых у пятнадцатилет-
него Саши наступает долгожданное 
лето, которое, кажется, станет знако-
вым в его взрослении. Мальчик встре-
чает первую любовь Свету, которая вы-
пускается из школы и мечтает покинуть 
невзрачный городок в Тверской области 
и уехать в Москву. А параллельно с этим 
в поисках подработки для покупки за-
ветной приставки натыкается на непри-
ятности и вынужден выбирать между 
пацанским и обычным образом жизни.

В какой-то степени картина авто-
биографическая. Воспоминания ре-
жиссёра Сергея Илютина и сценари-

ста Кирилла Кузнецова легли в основу 
фильма, а у персонажей есть реальные 
прототипы. Кстати, за главную роль Ти-
мофей Кочнев («Пищеблок», «Просто 
живи», «Папины дочки. Новые») полу-
чил приз на кинофестивале в Выбор-
ге в 2023 году, а сам фильм удостоился 
награды зрительского выбора.

Режиссёр: Илья Учитель. 
В ролях: Александр Метёлкин,  
Ксения Трейстер, Полина Гагарина, 
Фёдор Добронравов, Леонид  
Ярмольник, Сергей Гармаш,  
Анна Уколова, Екатерина Агеева, 
Антон Бирюков.

Фильм-сказку по мотивам куль-
тового мультфильма Гарри Бардина 
1979 года снял Илья Учитель — сын зна-
менитого режиссёра Алексея Учителя. 
Но ремейк не во всём следует ориги-
налу. Появились и новые герои. Напри-
мер, заграничная ведьма леди Джейн 
в исполнении Полины Гагариной и Со-
ловей-разбойник, которого сыграла 
Анна Уколова.

По сюжету царь собирается выдать 
свою красавицу-дочь Забаву за Поля, 
единственного наследника богача Пол-

кана. Союз, казалось бы, предрешён-
ный и для всех выгодный, но царевне 
вся эта затея да и сам жених не по душе. 
Она мечтает выйти замуж по любви. Тут 
как тут в её судьбе возникает простой 
матрос Иван, неожиданное знакомство 
с которым нарушит планы хитрого Поля 
заполучить корону.

Режиссёр: Анна Новион. 
В ролях: Элла Румпф, Жан-Пьер 
Дарруссен, Клотильда Куро,  
Жюльен Фрисон, Соня Бонни  
Эбумбу, Сяосин Чэн.

Ещё одна новинка Каннского кино-
фестиваля рассказывает о гениальной 
девушке Маргарет. Ей 25 лет, она учит-
ся на последнем курсе докторантуры 
по математике, мечтая построить науч-
ную карьеру и найти решение пробле-
мы Гольдбаха. Но одна ошибка ставит 
под угрозу всё исследование, кото-
рому Маргарет посвятила несколько 
лет, и, разочарованная в себе, она ре-
шает уйти из науки. Вот только обыч-
ная жизнь, оторванная от вычислений 
и учебников, оказывается не так проста.

Героиня, сыгранная Эллой Румпф 
(«Сырое», «Фрейд», «Наследники»), 
выходит из зоны комфорта и заново 

осознает себя, всё равно возвраща-
ясь к себе прежней раз за разом. Ко-
нечно, в картине появится и любовная 
линия, но всё-таки сюжет сконцентри-
рован именно на Маргарет, чужой сре-
ди своих. Мелодрама производства 
Франции и Швейцарии уже получила 
премию «Сезар» как «Открытие года» 
в женской и мужской категориях.

Режиссёр: Мартен Прово. 
В ролях: Сесиль де Франс, Венсан 
Макен, Стэйси Мартин, Анук Гринбер, 
Андре Маркон, Элен Александридис.

Фильм-биография великого постим-
прессиониста Пьера Боннара раскры-
вает не столько его творческий путь, 
сколько участие в нём таинственной 
музы Марты, которая долгое время 
скрывала своё настоящее имя даже 
от любовника. Они встретились, когда 
ему было 26 лет, и с тех пор она прак-
тически всегда была его единственной 
натурщицей. Из-под его кисти вышло 
около 400 работ, где Марта представа-
ла обнажённой.

Хотя время её не щадило, Боннар 
продолжал писать Марту юной и све-
жей девушкой. Картина вошла во вне-

конкурсную программу Каннского ки-
нофестиваля 2023 года, а главные роли 
исполнили Сесиль де Франс («Рой», 
«Молодой папа», «Утраченные иллюзии») 
и Венсан Макен («Непорочные», «Ново-
сти с планеты Марс», «Двойная жизнь»).

КИНООБЗОР

Агата Добровольская, Валерия Чуб  
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Спорт

От А до Э
Болельщики предвкушают дуэль Смольского  
и Латыпова

Сергей Подушкин 

Ч емпионат РФ по биатлону в Тюме-
ни (23–31 марта) станет важнейшим 

соревнованием в нынешнем сезоне 
не только для лидеров нашей сборной, 
но и для белорусских спортсменов, кото-
рые изначально называли именно пер-
венство России-2024 главным стартом. 
Так что многие предвкушают сраже-
ния на «Жемчужине Сибири» россияни-
на Эдуарда Латыпова и белоруса Анто-
на Смольского в их пиковых кондициях. 
Но будут, безусловно, и другие интриги.

�� НА ПОБЕДНОЙ ВОЛНЕ

В прошлом году в отсутствие Спарта
киады чемпионат России (вернее, его 
основная часть) состоялся также в кон
це марта в ХантыМансийске. И прошёл 
в личных дисциплинах почти при пол
ном доминировании Латыпова. Только 
в спринте Эдуард ограничился брон
зой, зато в двух других видах — гонке 
преследования и массстарте — завое
вал золотые медали. В этом году Эдуард 
также очень хорош, о чём свидетель
ствуют выигрыш Кубка страны и два 
золота Спартакиады.

Впрочем, не обошлось в Ханты
Мансийске год назад и без большо
го сюрприза в виде феерического вы
ступления Никиты Поршнева. По ходу 
прошлого сезона Никита особо не бли
стал, а на ЧР2023 внезапно вышел 
на топуровень. Он выиграл спринт, 
стал вторым в преследовании и тре
тьим в массстарте, а также в соста
ве команды ХМАОЮгра стал чемпио
ном в смешанной и мужской эстафетах. 
А в нынешнем сезоне Поршнев уже 
успел объявить о завершении карьеры 
на эмоциях после форсмажора в сприн
те на этапе Кубка России 1 декабря.

Напомним, Никита забыл тогда за
рядить обойму, занял 106е место, а по
сле финиша сообщил, что завязывает 
с биатлоном в возрасте 27 лет.

Однако затем признал, что погоря
чился, вернулся на лыжню и даже стал 
вторым в индивидуальной гонке этапа 
Кубка России в Ижевске. Увы, на Спарта
киаде в Златоусте он не смог выступить 
изза двустороннего воспаления лёгких. 
В начале марта тренер Сергей Белозё
ров сообщил: до конца сезона Поршнев, 
скорее всего, не вернётся к соревнова
ниям. Так что повторения подвигов 
чемпионата России2023 мы от него 
в Тюмени не увидим.

Хочется надеяться, что сумеет по
дойти в неплохих кондициях к нынеш
ним соревнованиям двукратный при
зёр чемпионата страны2023 Даниил 
Серохвостов. Талантливый биатло
нист, который испытывал сложности 
со здоровьем на протяжении почти все
го нынешнего сезона, сумел взять брон
зу на Спартакиаде, но затем опять забо
лел и пропустил финал Кубка России 
в Уфе. Зато к концу сезона неплохую 

форму набрали Карим Халили, Антон 
Бабиков и Александр Логинов с Евге
нием Сидоровым, которые также спо
собны побороться за медали.

�� СМОЛЬСКОМУ  
ПОМОГУТ ГОРЫ

Что же касается Смольского, Антон 
в прошлом сезоне на чемпионате России 
ограничился серебром в массстарте 
и бронзой в эстафете. А в нынешнем 
после золотого хеттрика на январ
ском этапе Кубка Содружества в Рау
бичах выступил только на Спартакиаде, 
где отличился лишь в индивидуальной 
гонке и эстафете — завоевав соответ
ственно серебро и бронзу. Но к старту 
в Златоусте Антон почти не готовился, 
ведь было до последнего непонятно — 
пригласят белорусов на Спартакиаду 
или нет. По чемпионату России2024 та
ких вопросов не возникало.

— В Тюмени для нас главный старт се
зона, поскольку это чемпионат России. 
И прошлым летом в команде было обо
значено, что Кубок Содружества в Рау
бичах — второй по приоритету старт 
сезона. Соответственно, планируем 
показать максимально качественный 
результат в Тюмени, — заявил Смоль
ский Sport5.by.

При этом он признал: главная цель 
для него — выиграть общий зачёт Куб
ка Содружества. Но он надеется после 
горных сборов в армянском Цахкадзо
ре провести все оставшиеся весенние 
гонки качественно. Не стоит также за
бывать, что у белорусов есть и другие 
сильные биатлонисты — Дмитрий Ла
зовский, Иван Тулатин, Анна Сола и не
давно вернувшаяся из декрета супруга 
Антона Динара Смольская (в девичестве 
Алимбекова), которая первый старт по
сле долгого перерыва провела на Спар
такиаде.

Впрочем, у женщин основными пре
тендентами на золото чемпионата стра
ны в «Жемчужине Сибири» всётаки 
считаются россиянки во главе с обла
дательницей Кубка России2023/24 На
талией Шевченко — Виктория Сливко, 
Анастасия Гореева, Анастасия Шевчен
ко и ещё целый ряд сильных биатло
нисток. Напомним, что в прошлом се
зоне на чемпионате страны Наталия 
Шевченко выиграла спринт, гонку пре
следования, а ещё одно золото добавила 
в эстафете. Победу в массстарте одер
жала тогда Ирина Казакевич.

Алексей Фомин 

Ф утболисты сборной России 21 мар-
та одержали домашнюю победу 

в товарищеском матче над Сербией — 
первой европейской сборной, которая 
сыграла с нашими после их отстране-
ния от официальных международных 
соревнований. Подопечные Валерия 
Карпина выиграли со счётом 4:0 на гла-
зах переполненных трибун «ВТБ Аре-
ны». Свои первые мячи за националь-
ную команду забили Арсен Захарян 
и Иван Сергеев. Правда, одному из них 
дебютного гола за сборную России всё 
же придётся ещё подождать.

�� УРОВЕНЬ СОПРОТИВЛЕНИЯ

Два года назад российские команды 
отстранили от официальных матчей 
под предлогом начала специальной 
военной операции на Украине. С тех 
пор наша сборная успела сыграть осе
нью 2022го против сборных бывших 
советских республик Средней Азии — 
Киргизии (2:1), Таджикистана (0:0) и Уз
бекистана (0:0). В марте 2023 года РФС 
удалось договориться со спарринга
ми на Ближнем Востоке: выезд к Ира
ну (1:1) и домашняя встреча в Санкт
Петербурге с Ираком (2:0).

В сентябре случились выездные 
матчи с их соседями — две встречи 
с олимпийской сборной Египта (1:1; 1:2) 
и одна с Катаром (1:1). В октябре уда
лось добраться до Африки — привезти 
в Москву на «ВТБ Арену» Камерун (1:0) 
и встретиться в Турции с Кенией (1:1).

Наконец, в ноябре в Волгограде 
Россия разгромила Кубу (8:0). Теперь 
наконецто наши пересеклись с евро
пейской командой. Осенью 2022 года 
это уже могло случиться, когда РФС 
предварительно договорился о товари
щеском матче с Федерацией футбола 
Боснии и Герцеговины, но изза проте
ста местных СМИ и ряда футболистов 
всё отменилось.

Логично, что первой из европейцев 
согласилась играть наиболее брат
ская России страна. Во всяком слу
чае, в футбольном плане близость 
болельщиков Сербии и России ощуща
лась ещё за день до матча, когда груп
па фанатов с Балкан приехала на «ВТБ 
Арену», где проводили предыгровые 
тренировки обе сборные. Сербские фа
наты долго ждали на выходе со стадио
на своих игроков и постоянно сканди
ровали кричалки в поддержку России. 
Конечно, они обнимались как с россий
скими болельщиками, так и с просты
ми прохожими.

Ещё утром в день матча стало из
вестно, что РФС сумел продать все би
леты на матч. Вмещающая почти 26 тыс. 
зрителей «ВТБ Арена» была заполне
на до отказа. На игру приехали много 
значимых VIPперсон, в том числе ми
нистр иностранных дел РФ Сергей Лав
ров, знаменитый сербский режиссёр 
Эмир Кустурица и сербскороссийский 
актёр Милош Бикович.

Незадолго до начала матча на ста
дионе прошла организованная РФС ак
ция памяти спортивного коммента
тора, журналиста и блогера Василия 
Уткина, скончавшегося двумя днями 

ранее в возрасте 52 лет. На арене был 
показан ролик с его комментариями, 
а перед стартовым свистком зрители 
и участники матча почтили его память 
минутой молчания и долгими аплодис
ментами.

�� ПОЛНАЯ ПОБЕДА

Сербы не смогли привести всех своих 
звёзд. Тем не менее по составу это, по
жалуй, был самый сильный соперник 
из всех, с кем Россия играла за время 
бана. В обойме у главного тренера го

стей Драгана Стойковича было много 
тех, кто играет в топовых европейских 
чемпионатах или играл до недавнего 
времени.

Задействовали и нескольких пред
ставителей РПЛ — защитника «Зени
та» Страхиню Эраковича, защитника 
ЦСКА Милана Гайича и полузащитни
ка ЦСКА Сашу Зделара. На скамейке за
пасных остался защитник «Спартака» 
Срджан Бабич.

Один из них и отличился. На 21й ми
нуте после паса Александра Головина 
Даниил Хлусевич вышел один на один 

с вратарём сербов и был сбит в чужой 
штрафной Гайичем. После просмотра 
повтора судьи удалили Милана и на
значили пенальти, реализованный Ан
тоном Миранчуком.

Через десять минут после отскока 
от Эраковича Максим Осипенко удво
ил преимущество наших. На этом ин
трига была убита. Да и не было замет
но, что Сербия пытается любой ценой 
спасти игру. Скорее она больше полу
чала практику перед официальными 
встречами. Поэтому во втором тайме 
самым ярким событием стала недол
гая остановка игры изза выбежавше
го на поле болельщика.

В футбольном плане всё закончи
лось уже через десять минут после пе
рерыва, когда после прострела Юрия 
Горшкова Алексей Миранчук довёл 
дело до разгрома. Ближе к концу дву
мя опасными ударами отметились Ар
сен Захарян и Иван Сергеев — в обоих 
случаях спас вратарь. А на последних 
минутах оба также стали централь
ными фигурами. Захарян красивым 
дальним ударом забил четвёртый мяч, 
но судьи его отменили изза того, что 
перед голкипером находился в офсай
де Сергеев. Украв забитый мяч у парт
нёра по команде, Иван вскоре забил 
сам и довёл дело до счёта 4:0, поста
вив точку в матче.

25 марта на той же «ВТБ Арене» Рос
сия сыграет с Парагваем. Это будет 
первая товарищеская встреча с коман
дой из Южной Америки за время бана.

«Исключаю, что трагедия могла быть связана с увольнением из “Салавата”»
Первый агент Константина Кольцова Андрей Бельмач — о смерти известного хоккеиста и тренера

Игорь Рабинер

Полиция расследует возможное са-
моубийство Константина Кольцова. 

Тренер «Салавата Юлаева» скончался 
в США в возрасте 42 лет. Он находил-
ся в Майами, где на теннисном турнире 
выступает его девушка Арина Соболен-
ко (в четверг, 21 марта, вторая ракетка 
мира написала в своих социальных се-
тях, что на момент трагедии они уже 
не были вместе).

«По данным следствия, в поне
дельник, 18 марта 2024 года, пример
но в 12.39 утра полиция БэлХарбора 
и пожарные службы спасения были на
правлены в курортный отель St. Regis 
Bal Harbour Resort, 9703 Collins Avenue. 
Полицейское управление Майами
Дейд, бюро по расследованию убийств 
отреагировали и взяли на себя рассле
дование предполагаемого самоубий
ства Константина Кольцова (17.04.1981). 
Умышленное преступление не подо
зревается», — цитирует представите
ля полиции MSN.

Игровая карьера белорусского фор
варда продолжалась с 1997 по 2015 год. 
В России он выступал за «Северсталь», 
новокузнецкий «Металлург», «Ак Барс», 
«Спартак», «Салават Юлаев», с кото
рым выиграл Кубок Гагарина, и «Ат
лант». В Белоруссии Кольцов поиграл 
за «Юность» и минское «Динамо». Так
же провёл три сезона в Северной Аме
рике, где выступал за «Питтсбург».

Корреспондент «СпортЭкспресса» 
Игорь Рабинер связался с первым аген

том Кольцова Андреем Бельмачем, ко
торый был директором «Югры», за
нимал один из руководящих постов 
в магнитогорском «Металлурге» и был 
президентом таллинского «Ильвеса».

Трагедия могла быть как-то связана 
с увольнением из «Салавата»?

Думаю, никто из тех, кто знал Ко
стю, не представлял, что такое может 
произойти. Доброжелательный, общи
тельный, приветливый, добросовест
ный человек. Всегда чувствовал ритм 
коллектива, работал в команде, не тя
нул одеяло на себя. Поэтому так бы
стро после окончания карьеры игрока 
перешёл на тренерскую работу и ока
зался там востребован.

Знаю, что его сейчас рассматри
вали в минском «Динамо», сборной 

Белоруссии. Поэтому абсолютно ис
ключаю, что трагедия както связана 
с увольнением из «Салавата Юлаева» 
после вылета из Кубка Гагарина. Это 
скорее был шажок назад перед дву
мя вперёд, и впереди его должна была 
ждать карьера главного тренера.

Как вы познакомились и как долго 
представляли Константина?

Моя встреча с ним произошла 
в 1997 году. Роман Хайретдинов (быв
ший гендиректор «Крыльев Советов».  — 
«Известия») привёз его из белорусской 
«Юности» в «Крылья». Я постоянно при
ходил в Сетунь и быстро узнал о пар
не с сумасшедшими скоростными дан
ными и хорошим катанием. Огромная, 
взрывная скорость, отличные физиче
ские данные и подготовка.

Я сам только начинал карьеру 
агента, и Костя стал моим первым 
клиентом, а я — его первым агентом. 
В то время в России были проблемы 
с хоккейной экипировкой — клюшка
ми, коньками, и я помогал их решать. 

Сотрудничество продолжалось 
полтора года — пока он не перешёл 
в «Северсталь». Помню, как Констан
тин пришёл с какимто даже ощу
щением неудобства, извинился 
и сказал, что нам придётся прервать 
сотрудничество. И дал понять, что 
это не его решение. Тогда в России 
ситуацией во многом правили ру
ководители клубов, они же всё 
и решали. Сам же он был пар
нем совершенно неконфликт

ным, и я искренне пожелал ему успе
хов. Никаких обид на него у меня 
не было.

Продолжилось ли ваше об-
щение? Следили за разви-
тием карьеры Кольцова?

Его высоко вы
брали на драф
т е Н Х Л  — 
во втором 
десятке 
перво

го раунда. Когда он играл в «Питтсбур
ге», у меня там же в системе клуба 
был Александр Зевахин, и мы обща

лись как добрые знакомые. Я тогда 
уже работал с Ильёй Ковальчу

ком. Мне кажется, что у Кости 
были все данные, чтобы прове
сти полноценную карьеру в НХЛ, 
а не только парутройку сезонов, 

пусть и отмеченные игрой в од
ном звене с Марио Лемьё и в одной 

команде с новичком Сидни Кросби.
Скорость, мощь — да, но при этом 

он был слишком 
спокоен, доброже

лателен. Может, не хва
тало какойто наглости, спор
тивной злости, напора, умения 
выгрызать своё. Он всегда сопе
реживал, был порядочным и скром
ным. Слишком скромным.

Тогда в России как раз появились 
деньги, и между борьбой за попа
дание в основу клуба НХЛ и от
правками в АХЛ с одной стороны 

и отъездом в позднюю Суперлигу 
и КХЛ — с другой многие игроки стали 
выбирать второе: лучше были и фи
нансовые условия, и игровое время. 

Так и Костя уехал в «Салават», с кото
рым в 2011 году выиграл Кубок Гагари
на. Помню, как они комуто проигры
вали и за один третий период Костя 
сделал хеттрик.

Удивились, когда он решил стать тре-
нером?

Когда я руководил «Югрой», работал 
там с тренером Андреем Потайчуком. 
Кольцов потом, уже перейдя на тренер
скую работу, помогал ему в «Спарта
ке». Мы с Потайчуком разговаривали, 
и он очень хорошо отзывался о Косте 
как о растущем специалисте и поря
дочном человеке. О способности ра
ботать в коллективе, которая у него 
была с детства.

Светлый, хороший, скромный, чест
ный парень. При таких данных быть 
таким скромным — это для хоккеиста, 
мне кажется, было чересчур. Не знаю 
его внутренний мир, но то, что прои
зошло, не укладывалось в мои пред
ставления о нём. На моей памяти у него 
не было никаких депрессий, странно
го поведения. Я неплохо знаю челове
ческую психологию, занимаюсь ею те
перь профессионально.

Только в спринте 
Эдуард ограничился 
бронзой, зато в двух 
других видах — гонке 
преследования и масс-
старте — завоевал 
золотые медали

В России Константин Кольцов выступал  
за «Северсталь», «Металлург», «Ак Барс»  
и другие клубы

Матч в свой 74-й день рождения посетил глава МИД РФ Сергей Лавров  
в компании с сербским коллегой Ивицей Дачичем (справа)
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